
Supervivencias

¡Que se suprima
esa censura!

Hace varios días, el camarada Nú-
ñez Tomás dirigió en la Cámara un
ruego al ministro de Instrucción pú-
blica. Se refería a la censura arbitra-
ria y cerril que la entidad explotado-
ra de las bibliotecas de las estacio-
nes del Norte ejerce sobre los libros
que en esos armarios se exponen. Es-
ta censura no es cosa nueva. Y si ex-
ceptuamos algunas tímidas reclama-
ciones que. dos o tres 'autores han he-
cho, el ruego del diputado socialista
puede considerarse como el primer
ataque serio que se inicia contra se-
mejante arbitrariedad.

Supon-emós que el ministro 'habrá
ordenado una encuesta para depurar
responsabilidades. No olvidemos que
se trata de un servicio público, aun
cuando esté en manos de una empre-
sa particular, ni que un asunto rela-
cionado con la cultura general no. de-
be escapar a la intervención del Es-
tado. El señor Domingo debe, por
tanto, dar las explicaciones que pú-
blicamente ha reclamado Núñez To-
más.

Ahí van algunos datos. La entidad
explotadora v censora ha sido . fun-
dada por el director del diario de la
mañana «Ahora», en unión .de un ex
titulo del ex reino y a instigación de
un muy suyo amigo que pasa, funda-
damente, por el ser el órgano de los
aceros jesuitas que en España pade-
cemos. Además de los aludidos forman
parte del Consejo de administración
los mismos caballeros que rigen. los
destinos del Norte. El censor, a suel-
do del citado órgano, ha recibido la
consigna siguiente: no dejar pasar
nada que discuta el poderío de la
Santa Madre Iglesia ni lo que su-
ponga abrir el espíritu del lector a
Las ideas libertadoras. Y tan rígida
es la censura, que pronto no se ofre-
cerán al público más que cuentos de
«El Debate», devocionarios, novenas
y guías para los ejercicios espiritua-
les de Loyola.

El perjuicio que se irroga a la di-
fusión del libro y a los autores cons-
tituye un abuso intolerable que, pues-
to en práctica en los tiempos vergon-
zosos de la dictadura, no debe tole-
rarse en la época actual en que lu-
chamos por sacudir el yugo de toda
tirania. El público tiene derecho a
mayor respeto por parte de los que,
al amparo de contratos que conven-
dría revisar, tienen una miliÓn qué
no saben cumplir. En las bibliotecas
de los ferrocarriles, que se orearon
para la difusión del libro, difusión
tan beneficiosa para la patria cultu-
ra, debe' venderse todo aquello que
se escribe y que responda al anhelo'
de superación que afortunadamente
ha despertado en el pueblo.

En los trenes, además de los im-
portantes consejeros de las ,Compa-
ñias, viaja una multitud trabajadora
que tiene derecho a instruirse y a
que se respete este deseo. Se com-
prende que la reacción lo quiera im-
pedir a todo trance; pero ante tama-
ña imposición cabe que se tomen las
disposiciones conducentes a evitar
un abuso que en nuestros días ce ha-
ce intolerable. Se admite la difusión
de las pastorales de Segura y com-
pañía, sociedad de destrucción. Que
no se conviertan las bibliotecas en su-
cursales de la Sociedad de Jesús.
¡ Que ya es hora de que las cosas
cambien !

Confiamos en la labor del ministro
de Instrucción pública y en la viai-
lancia que el camarada Núñez To-
más ejerza, ya que fué él quien elevó
su voz para denunciar la escandalosa
censura, supervivencia del dominio
jesuitil.

Llegada a Jaca de la Sub-
comisión de Responsabi-

lidades
JACA, ir. (Por telégrafo.)—Ha lle-

gado a esta ciudad la Subcomisión de
Responsabilidades que entiende en los
sucesos aquí acaecidos en diciembre
de 1930. Fué recibida por el Ayunta-
miento y Agrupación Socialista local.

Ha comenzado inmediatamente su
actuación. Proyecta seguir la ruta que
llevó la columna sublevada, acompa-
ñándose de actores en los sucesos, pa-
ra investigar los hechos sobre su pro-
pio terreno.

Con este motivo se observa en este
lugar una actil.idad desconocida.—
Borderas.

GRATA VISITA
Nos ha visitado el camarada Jo-

seph Bégarra, afiliado a la Agrupa-
ción Socialista de Orán, que se en-
cuentra en Madrid, de donde saldrá
mañana para Barcelona y Valencia
con objeto de regresar a su localidad

El camarada Bégarra ha visitado
la Casa del Pueblo de Madrid, sa-
liendo muv satisfecho de su visita.

Deseamos feliz viaje al estimado ca-
marada.

La cuestión religiosa

•

El Vaticano y la
separación del Es-
tado y de la Iglesia

Según nuestras referencias, el Va-
ticano no se muestra contrario a la
separación de la Iglesia y el Estado
en España, pero a condición de que
la Iglesia tenga facultad para dispo-
ner libremente de todos sus bienes.

En cuanto a la situación de las
Ordenes religiosas, parece que que-
dará en «statu quo» hasta después
de ser aprobada la Constitución.

Quién sustituirá a quién.

Es posible que el cardenal Segura
sea internado en una capital del norte
de Francia, quedando vacante la silla
del primado, que ocuparía provisio-
nalmente el vicario general. También
es posible que se deje vacante, por
ahora, el obispado de Vitoria.

No insistan

¡17.859 católi-
cos...!

Palabra de honor que no creíamos
que hubiera tantos católicos.

«Han sido heridos nuestros más ca-
ros sentimientos.» Dicen en un escri-
to que elevan al presidente del Go-
bierno las Asociaciones católicas de

Berga, Gironella y San Lorenzo.
Desde luego. Estamos conformes.

Sobre todo en eso de sus «más caros
sentimientos». Y, estando conformes
con ello, hemos de comprender la in-
dignación de ustedes. Ya teníamos no.
ticias de que les salían «muy caros»
esos sentimientos. Conocernos a un
Señor que la ibrunnta de dos hijas su-

yas que se hicieron religiosas le salió
por bo.000 pesetas. ¡ Vaya Si le resul-
tó caro el sentimiento de sus niñas!

Por eso, repetimos, reconocemos su
perfecto derecha para defender esos
sentimientos. A lo que no hay dere-
cho es a falsear citras para demos-
trar cosas inciertas. Ustedes dicen
que entre Berga, Gironella y San Lo-
renzo han recogido 17.859 firmas de
católicos. ¿Cómo es posible, si el cen-
so de población de esos tres pueblos
(nos referimos ailos mayores de trece
años, que suponemos serán los que
puedan firmar sabiendo lo que defien-
den) arroja un coeficiente de 2.572
habitantes? ¿De dónde han sacado
ustedes las «quince mil doscientas
ochenta y siete» firmas restantes?

En un párrafo de la instancia que
elevan al presidente de la República
dicen a un tiempo los 17.859 católi-
cos:

«Esta nuestra protesta sube de pun-
to ante el artículo ao, que establece
La escuela única laica, gratuita y obli-
gatoria. Ese engendro masónico, mer-
cancía, de averiada y pasada moda,
que ni aun en Francia, centro de la
masonería, ha podido implantarse.
La escuela quiere arrebatar el niño a
su padre para bentreaarlo al Estado
y hacer de él un ciudadano ateo. No,
mil veces no, Los catódicos no admi-
tiremos jamás la escuela única, y la
combatiremos por todos los medios.
Queremos educar a nuestros hijos a
nuestro gusto ; queremos darles una
enseñanza cristiana. El Estado podrá
obligarnos a que los mandemos a la
escudla ; pero esta escuela ha de ser
la que nosotros escojamos.»

, ¿Pero quién les ha dicho a ustedes
que el Estado va a obligar a sus hijos
a que 'asistan , a- escuelas -laicas? Lo
•que el Estado hará es evitar que
nuestros 'a cniienes nosotros
queremos darles una educacidn libre
de .prejuicios y religión, tengan que
verse obligados a , estudiar en las...es-
cuelas ...eatódicas . que-hasta hay -tiene
el Estado porque nuestros medios eco-
nómicos no nos permitan educarlos
en escuelas de pago.

¿Que ustedes no admitirán la es-
cuela laica y que se opondrán a ello?
¡ Pero si eso es lo que están ustedes
haciendo desde hace tres meses! Y,
corno verán, no es ello cosa que nos
preocupe. Nos parece que pierden us-
tedes el tiempo lamentablemente. Lo
que podían ustedes perder lo perdie-
ron el 12 de abril. Ahora no les que-
da más remedio que chillar e inju-
riar. Y es precisamente a la hora de
chillar cuando se ve claramente la
errónea exactitud del número de ca-
tálicos.

No insistan, pues. Don Niceto no
podrá hacer nada por ustedes, y los
diputados socialistas, como habrán
t .isto ustedes, ni se han molestado en
contestar a sus súplicas.

De Alemania
Vuelven nuestros estudiantes.

BERLIN, —11an salido para
España los veinticinco estudiantes,
que han permanecido en Berlín doce
días.

Ayer fueron invitados por el Ayun-
tamiento de Berlín a asistir a una
representación yeeneriana en el tea-
tro de la Opera Municipal.

Durante estos días han visitado la
institución Karl Marx, así como nu-
merosas entidades sociales, y han
recorrido 'detenidamente los barrios
obreros de Berlín.

Los escolares españoles se mues-
tran satisfechísimos por las numero-
sas atenciones, tanto oficiales como
particulares, de que han sido objeto
Y de la acogida simpática que se les
ha tributado en todo el territorio ale-
mán.

A un sacerdote nazi le privan de las
Órdenes.

CARLSRUHE, 11.—Por haber to-
mado parte en una reunión nacinal-
socialista un sacerdote apellidado
Seno, las autoridades eclesiásticas de
Friburgo lo han separado de su cargo.
Los populistas piden la dimisión del

ñor Curtius.
BERLIN, 11.—El partido populista
alemán ha manifestado claramente
su opinión contra el mantenimiento
del señor Curtius al frente del depar-
tamento de Negocios extranjeros ale-
mán, aunque las informaciones de las
reuniones que se han celebrado estos
días en Postdam y Berlín no han re-
flejado inás que de un modo discreto
esta actitud, por instigaciones del
presidente del partido, señor Dingel-
dey, que es un adversario de siempre
del señor Curtius. La fracción par-
lamentaria del partido populista ha
decidido conducirse con calma, es de-
cir, esperar el regreso del señor Cur-
tius de Ginebra para invitarle a pre-
sentar su dimisión.

Según parece, la fracción parlamen-
taria populista amenazaría al Gobier-
no alemán con formar el bloque con-
tra él en el Reichstag en el caso de
que no se retirase al señor Curtius
de la dirección del ministerio de Ne-
gocios extranjerqs alemán.

El sentimiento de hostilidad con-
tra el señor Curtius desde que re-
nunció al proyecto de unión adua-
nera austroalemana queda patentiza-
do por el hecho de no haber habido
una sola excepción entre los miem-
bros del partido a que aludimos que
defendiera al ministro de Negocios ex-
tranjeros.

El estado de Remi-
gio Cabello

Nuestro compañero Remigio Cabe-
llo, presidente de la Comisión ejecu-
tiva del Partido, continúa enfermo en
Valladolid, aunque, por fortuna, se
encuentra algo mejorado de su dolen-
cia.

Son muchos los camaradas, organi-
zaciones y amigos particulares que se
interesan por conocer noticias del es-
tado de Remigio Cabello. A todos
ellos, por encargo especial de nuestro
compañero y en nombre suyo, les tes-
timoniamos desde aquí su agradeci-
miento, rogando al mismo tiempo que
le disculpen ante la imposibilidad de
contestar personalmente a cuantos a
él se dirigen.

Ayer, por encargo de la Comisión
ejecutiva. fué a Valladolid el compa-
ñero Manuel Vigil para saludar a Re-
migio Cabello y hacerle presente el
sentimiento de la Ejecutiva por su en-
fermedad y el deseo de que pueda en
plazo breve reintegrarse a su vida
normal.

Esperamos, para bien de todos, que
así sea.

Rufianes y payasos

En desagravio
En algunos compañeros

afiliados al Partido Socialis-
ta y a la Unión General de
Trabajadores ha prendido la
idea de dedicar un sencillo
homenaje de desugrtvio a
nuestro camarada Manuel
Cordera por la campaña vil
de injurias y calumnias que
contra él realizan unos cuan-
tos profesionales del insulto
y del chantaje.

Desde esta -columnas res-
ponda ayer serenamente a
la campaña Manuel Cordero.•
No esperamos, ni mucho nie-
nos, que se callen los maldi-
cientes. Para 'eso sería nece-
sario que dejaran de ser unos
canallas. Seguirán su labor
porque isu papel consiste en
morder, aunque no hagan
mella, en la honra ajena. Ni
es sólo Cordero el injuriado.
Ese privilegio—que tiene más
de honroso que de nada—
alcanza por igual a todos los
hombres del Partido y de /a
Unión General. Sólo que a
temporadas la injuria se ceba
con más furia en unos que en
otros. Antes les tocó la vez
a Saborit a Besteiro. Aho-
ra les ha tocado a Cordero y
a Prieto, y no hablemos de
Largo Caballero, que es el
injuriado de todas horas. Co-
mo la experiencia es tan lar-
ga, ya no nos indignamos de-
masiado. Ni valdría le pena
q u e lo hiciéramos. Unos
cuantos rufianes de la pluma
y algún que otro payaso na-
cional no merecen que perda-
mos el sosiego y el tiem-
po. Allá ellos si quieren per-
derlo...

111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111

ROMANCE
EFIMERO

Frío

Sopla Eolo
desde el Pelo,

y el lugar se queda solo.

Los pinos, con su meneo,
le están dando un vapuleo

al veraneo.

La gente en casa se mete.
El finar es un sorbete.
Se van /as de Carraneete.

Ya la sierra
suelta un aliento que aterra.

¡ Cierra, cierra!

Ya es el nublado tremendo;
viene soplando y lloviendo.
Conque arrópate corriendo.

Echa la aldaba al postigo,
serrana, y vente conmigo,

soy poeta de abrigo.

Con afán
junte f; ~no de astracán
y abotónale el gabán.

Ponte, Elisa,
la camisa,

pero póntela de prisa.

Cuida que el cierzo te azote
el cogote
y el escote.

Al Norte se va Segura.
No le apura
la frescura.

Como que el Norte es muy sano
al ateo y al cristiano.

¡ De verano!

Sopla Eolo
desde el Polo.

Soplando se queda solo.

Solo con el nubarrón
y el aquilón,

¡ que también es buen soplón!
Jorge MOYA

Labor gigantesca

El enaltecimiento del
trabajo

Nadie nos aventaja en deseos de que la República española figure
a la vanguardia de las naciones que han emprendido el camino de la
transformación social, más o menos paulatinamente, pero con propó-
sito firme de que llegue pronto a ser una realidad la aspiración de
implantar la soberanía del trabajo, único que tiene derecho a •regular
las relaciones interhumanas por su propia condición de ser origen de
cuanto facilita la vida.

Si había países que en ese aspecto se hallasen en un lamentable
estado de atraso, era el nuestro. Siglos de abyección moral y mate-
rial tenían distanciada a España de los adelantos realizados en otros
países en todos los órdenes de la vida, y así pudo ser nuestro pueblo
el que diera el vergonzoso espectáculo ante el resto de Europa de
aclamar las cadenas y uncirse a la carroza de un rey imbécil y cruel...

Un siglo de monarquía borbónica y de política de caudillaje ha-
bía embotado de tal modo la sensibilidad de nuestro pueblo, que nos-
otros fuimos de los últimos en el continente en conocer las modernas
conquistas del derecho y hasta los propios derechos del hombre. Por
suerte, la aparición de los primeros propagandistas obreros logró ir
fundiendo el hielo de la indiferencia en que vegetaba la clase traba-
jadora y comenzó a organizarse el proletariado en toda España, con
muchas dificultades al principio; pero que al cabo fueron vencidas
por la constancia de los hombres que sucesivamente figuraron al frente
del movimiento obrero y de los cuales el más alto exponente fué nues-
tro inolvidable y sin par Pablo Iglesias.

La honda labor educadora realizada por el Partido Socialista y la
Unión Genera; de Trabajadores dió al cabo el anhelado fruto, y ahí
están ambas organizaciones, pujantes y decididas, con un haber social
tan considerable como el que significa la intervención decisiva que han
tenido en la implantación de la República.

Si casi de golpe nos hemos colocado a la altura de las modernas
sociedades políticas, vamos igualmente a grandes pasos hacia el es-
tablecimiento de un régimen social que reconozca los intangibles de-
rechos de la masa productora, hasta hoy postergada por los explota-
dores de la nación política y económicamente.

Preocupada la opinión general con los acontecimientos callejeros
de los 'últimos meses y pendiente ahora de la discusión constitucional,
no ha parado quizá la atención en la honda labor regeneradora, ver-
daderamente revolucionaria, que está realizando el departamento mi-
nisterial ocupado por nuestro camarada Largo Caballero.

Desde el ministerio de Trabajo se está procediendo a una radical
transformación en puntos tan importantes como el relativo al régimen
de propiedad de la tierra, arca santa del capitalismo que hasta hoy
nadie se había atrevido a tocar. Y sabido es que el problema de la
tierra es el de ,mayor importancia en España por vivir de las faenas
del campo las dos terceras partes de la población.

Citamos en primer lugar las reformas relativas al campo por ser
las que revisten más trascendencia social; pero la labor iniciada por
el ministro de Trabajo es extensa y producirá fecundos resultados.

Aparte de otras leyes en estudio, nuestro camarada Largo Caba-
llero ha entregado al jefe del Gobierno seis provectos de ley, todos
de suma importancia, a saber:

Primero. Reorganización del ministerio de Trabajo, que compren-
de la reorganización del Consejo, la de las Delegaciones y la Inspección.

Segundo. Ley de contrato de trabajo, muy extensa y muy detallada.
Tercero. Reorganización corporativa, incluyendo los Jurados mix-

tos, agrícola, industriales y el trabajo a domicilio.
Cuarto. Ley de Asociaciones profesionales, tanto obreras como

patronales.
Quinto. Ley de control delrabajo, o sea intervención de la clase

obrera en las Empresas (y que estono asuste a nadie)—dijo nuestro
camarada Largo Caballero—; y'

Sexto. Ley sobre colocación de obreros, o sea Bolsas de Trabajo
en toda España, y supresión de las Agencias particulares en el plazo
de un año.

Esa tan copiosa legislación vendrá a sacar al trabajo y al traba-
jador del estado de inferioridad en que se le tenía por el régimen abo-
lido,- y su aprobación por las Cortes constituyentes será, a juicio nues-
tro, el más honroso timbre de gloria que ostentará la República
española.
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Crónica

No es lo peor la capea
No hay va capeas. Bien. Las capeas, si es que ya no las hay,

• li leflejo trágico de otra tragedia lejana. Beneficioso es borrar el
reflejo, pero ¿y la tragedia original? Norteamérica impuso la ley
seca—no hay para qué defenderla ni atacarla: es para hacer un pa-
ralelo—, y no se le ocurrieron- excepciones; por ejemplo, prohibir el
consumo de aguardiente y consentir el de champán. También el aguar-
diente pudiérase decir reflejo del champán. Y ni el uno ni el otro, por-
que la cosa es más trascendental: no emborracharse. La capea es
signo de barbarie ; y la corrida de beneficencia, ¿no? Pues la barba-
rie, ¿dónde está? ¿En la más burda o más relumbrante preparación
del escenario o en el espectáculo de la sangre y de la lucha inútil?
La barbarie está en la delectación del dolor y en la educación al revés
del espectáculo ; en la crueldad ; en la excitación de los sentimientos
primarios, en el mal sentido de lo primo. Lo demás que rodea a las
corridas es conversación y crítica marchosas. La cosa no se dulcifica
ni se enmienda con proveer de todo elemento quirúrgico la enferme-
ría, ni con el peto, ni siquiera con la ponderada actitud de la afición,
si fuera cosa ponderable. Lo malo es la intención de divertirse de ese
modo, y de halagar el sentimiento de ese modo. La barbarie está en el
espectador, nunca en los carros y talanqueras con que se improvisa
la plaza, ni siquiera en las picas que blanden los mozos... ¿ Y el cora-
rón de los que van. '=inteligentemente", a "saborear" cómo el esto-
que, rnediante 1411 gran volapié, entró "milímetro a milímetro" por el
morrillo de la res?... Y ante eso, dar media vuelta jacarandosa, plegar
la muleta y bracear un pasodoble, es... refinamiento helénico, ¿verdad?

Para mi, lo menos grave de los toros puede que sean las capeas.
Lo malo de ellas—o lo bueno, tal vez—es que se les ve la barbarie
descarada; en los espectáculos formales está "dentro", vestido de oro-
peles y fanfarrias. Las capeas tienen de menos malo que pasan sin
dejar otra cosa que los muertos y heridos que produzcan ; pero, des-
pués de quince días, ¿quién le conoce a la plazuela de un lugar que
fue escenario de una tragedia vil? El poblachón, para su bien, se ha
quedado sin circo; los carros se fueron al trabajo ; las talanqueras, a
encerrar pacíficos moruecos, idílicas ovejas. El sello de "la monumen-
tal" no lo tiene la villa, ni /a escuela continua de toreo ; ni para aque-
llos mozos es inquietud constante la gesta trivnfadora de los "ases-'2.
Los turistas no le recorrerán curiosos las dependencias a la plaza. Para
el buen gobernante que ya se encontró hecha la costumbre, lo más im-
portante, desde luego, es evitar el riesgo de los tablados que se hun-
den, prever las contingencias del espectáculo ; conformes. Pero al cu-
rioso observador que no puede sentirse responsable de ningún des-
plome pueblerino, le son más deplorables los desplomes espirituales de

1 las gentes ; y siempre encontrará menos nocivas las capeas que los
acontecimientos con fenómenos y todo, con "genios" taurobufos y todo,
"charlotadas", ¡colnto de los escarnios!, para niños y eñoritas.

Bien está prohibir esas capeas vergonzosas en lugarones y luga-
res ; pero ¿y la capea interior que en el espíritu lleva cada "aficionao"?
Después de todo, la capea ha provisto al arte de cosas inmortales v...•
semi-inmortales Goya y Zuloga, por ejemplo. Las "corridas formales"
no han dado más de si que series de cromos y postales que no tendrán
poi- ' qué pasar a la... pTnacoteca.—J. M.
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¡Trabajadores! Propagad y leed
EL SOCIALISTA
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Ginebra -España

La prensa de la buena fe
tonta

El señor Lerroux tiene buenos amigos en todas partes. Y cada día
tendrá más. Todo depende de la distancia a que el señor Lerroux se
encuentre del Poder. Llegará un momento—si no hay diablillo que le,
haga una jugarreta al ministro de Estado—, llegará un momento, de-
cía, en que la emoción hará llorar enternecidamente a gran parte da,
los buenos y numerosos amigos del autor de "Yo gobernaré". Mien-
tras tanto, el gesto filial con que sus partidarios siguen los -.demanes
del señor Lerroux va resultando excesivamente absurdo. Hasta el punto
de que es posible que ya nos hayan tomado a los españoles en Ginebra
por nuevos ricos de la política.

No está mal que la prensa indígena—quiero decir la española—
aliente al ministro de Estado. Alguna. vez hemos de animar a los , nues-
tros (?). Así rectificamos una conducta colectiva que nos ha llevado
a despreciar puros valores nacidos en solar hispano, con manifiesto
perjuicio para todos. Lerroux, por otro lado, parece que realiza buena
labor en Ginebra. Está recibiendo muchas felicitaciones, según se dice,
por el impecable acento extranjero con que habla el francés, Figum,
tampoco le falta al señor Lerraux. A este respecto, no es aventurado
afirmar que los delegados alemanes le encontrarán "stolz" de arriba
abajo. Hay que alegrarse de que Lerroux deje en buen lugar el pabellón
nacional. Pero no creo que estaría de más que la piensa española, que
tantos cariños siente por el señor Lerroux y. en general, por la Dele-
gación hispánica, se contuviera un poco. Están bien los elogios al mi-
nistro de Estado. Nosotros mismos sentimos también debilidad por el
señor Lerroux. A mí, al menos, es uno de los ternas actuales que MÓ $

me seducen. Pero por eso que le queremos bien tenemos mucho cuidado
en no elogiarle a tontas y a locas. Y si han'fabricado en la Sociedad
de las Naciones un discurso, no se nos ocurrirá decir que es una pieza
magnífica del señor Lerroux.

Y a eso voy. Ruedan estos días las más finas alabanzas por esa
prensa. Alabanzas, sin duda alguna, tejidas merced a un complot da
la pasión lerrouxista y la buena fe tonta. Porque hay, naturalmente,
ese linaje de buena fe. Todavía se relee el discurso inaugural de laiv
sesiones de Ginebra, que estuvo, en cierto modo, a cargo.de don Ale-
jandro, el autor de "Yo gobernaré, pero no tengáis prisa". La ternura,
con que la mayor parte de la prensa acogi¿ en su regazo las palabras
del ministro de Estado nos denunció, repito, como nuevos ricos de la
política. En el extranjero, la esforzada labor del señor Lerroux está,
a buen seguro, neutralizada por la ingenuidad de los periódicos espa-
ñoles. Todo el inundo sabe—y si nó lo sabe, debería saberlo—que los.
discursos inaugurales se redactan por el Personal de la Secretaría de la
Sociedad de las Naciones. El señor Lerroux, por tanto, no puso en aquel
discurso más que su acento francés, que se confuncie con el de Briand,
si hemos de creer u los que le han oído. Ahora comprenderá el lector
por qué la prensa de la buena fe tonta y la pasión lerrouxista nos •s:4
dejando mal por ahí. Ahora que vamos a ser grar potencia. 	 •

Y si fuera eso pólo... Lo malo es que ha habido periódicos que han.
afirmadc que Clara Campoamor es la primera mujer que ha hablado en.
la Sociedad de los Naciones.

Por lo demás, el señor Lerroux está muy bien en Ginebra. —
veira.
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P asquines

UN TEMA URGENTE
A medida que adelanta la discusión del proyecto de Constitución

nos gana la preocupación por el nuevo Gobierno. En las semanas in-
mediatas esa preocupación tendrá acentos urgentes. La composición de
la Cámara_ ¿para qué hablar de eso? Tocamos, bien claro está, las
consecuencias 'de la desmembración republicana, de su falta de cohe-
sión. Un núcleo republicano satisfactoriamente unido nos hubiese eco-;
nornizado este problema. Especular sobre la idea de tina posible amal-
gama republicana es, a todas luces, perder el tiempo. Si acaso, las.
actuales diferencias se acentuarán en lo por venir, para no consentir
otra ilusión que la de un enlace perfecto en el caso da una agresión;
poco probable, al nuevo régimen. Mirando a la Cámara no hay inácsi
que dos salidas : socialista la una, lerrouxista la otra. Aquélla y ésta,,
por razones diferentes; tienen sus inconvenientes. Empiezan por no
poder ser soluciones puras. Ni radicule.s ni Socialistas tienen la fuerza
suficiente para bastarse a si mismos. ¿Aceptarían los radicales el en-
cargo de formar Gobierno en esas condiciones? No es presumible. De
quedar franco el camino a una solución de ese tipo es lo seguro que
se reclamase la disolución de las actuales Cortes y la convocatoria de
otras nuevas, con todos los inconvenientes de una llueva movilización
del cuerpo electoral, movilización que , no garantizaría al Gobierno
así constituido la mayoría necesaria , para mantenerse en el 'Poder, a
menos, y la suposición debe ser rechazada coni violencia, a menos qua
se apelase a , las maneras monárquicas, tan ofensivas para el decoro
del cuerpo electoral. El dilema no puede ser, como lo puede advertir
el lector, más dramático. Y lo que importa es notar hasta qué punto
estarnos, nosotras. socialistas, afectados por él. No se nos podrá decil
que •porque así lo hemos qiierido. Lo han querido los electores á
nuestras candidaturas. Sus votos son confianza, y la confianza en nit
gún caso puede ser desdeñada, ni siquiera con una razón de estrategi
política. ¿Nos hubiera sido lícito desdeñar representaciones que lc,.
pueblos nos ofrecían, a -pretexto de no acumular el número de actas
que comporta responsabilidad? Pues si eso no se podía hacer, forzosa
es atenerse a las consecuencias. En ellas estamos. ¿Debernos participar
en la formación del nuevo Gobierno?

Para responder adecuadamente a la pregunta se precisa considerar
la cuestión en sus dos aspectos : desde la intimidad de nuestro Par-
tido y nuestras doctrinas y desde la intimidad de la República; es de-
cir, con sentido socialista y con sentido español. El que esto escriba
ha razonado sobre el mismo problema, antes de ahora, como socialista,
y de sus razonamientos deducía esta conclusión : que no es ocasión
de ensayar un Gobierno socialista que había, necesariamente, de go-
bernar en republicano. Ello había de implicar un cierto descrédito.
Gobernar los socialistas con maneras republicanas no es lo más con-
veniente al Partido, y para hacerlo con maneras socialistas, esto es,
asumiendo plenamente la responsabilidad de nuestra obra, se necesita
de una fuerza y de un vigor que no tenemos por el momento. ¿Simu-
larlo? La simulación exigiría una dictadura, de tipo revolucionario,
pero dictadura al fin. Quien medite serenamente reconocerá que lo
aconsejable, desde la interioridad de nuestro Partido, es la abstención.
La otra posición, antagónica de la enunciada, la obtenemos al estimar
el tema con ideas de españoles, y, si se desea, también como socia-
listas. En efecto, ¿Podemos permanecer indiferentes ante el futuro de
la República? Convengamos en que ese futuro será consecuencia del
presente. Consignada la obra de Gobierno inmediata a un grupo polí-
tico que enuncia enfáticamente su sentido conservador, se corre el
riesgo de que la República, nacida bajo un signo eminentemente popu-
lar, proletario, devenga en un régimen conservador ,y defraude las es-
peranzas de justicia que se le han confiado. Nace el peligro de que
todo acabe en una monarquía sin rey , en la que hayamos de confor-
marnos con un cambio de emblemas, banderas y distintivos. Esta con-
sideración nos pone al otro lado de la conclusión primera y nos lleva a
afirmar que la participación, por lo que tiene de tranquilizadora a ese
respecto, es necesaria, indispensable. No tanto por las realizaciones que
consiente al presente, como por las seguridades que ofrezca para lo por
venir. La colaboración socialista, estimada en estas condiciones, es un
.seguro para el presente y una garantía para el futuro. Y convengamos
en que el país necesita de esas seguridades. ,r-Pueden serle negadas?
Según respondamos a esta pregunta nos será dado adoptar por una de
las dos posiciones reseñadas.

Posiciones que comportan, indistintamente, responsabilidad. y so-
bre las que va siendo hora de meditar. No és presumible que transcu-
rran muchos días sin que el Grupo parlamentario Se proponga erte
terna de estudio. No podrá hacer otra cosa que fijar su posición, ya rpue
la definitiva, como es de rigor, le corresponde al Partido.—J.
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EN LA ADMINISTRACION DE «EL SOCIALISTA» SE

VENDEN TODA CLASE DE LIBROS



LA ASAMBLEA DE DIPUTACIONES go de numeroso personal municipal.
Por la noche llegó la Colonia que el

Municipio ha sostenido en Cercedilla,
formado por ee niños, a los cuales es-
peraban en la estación les compañe-
ros Muiño y Saborit.

La llegada de los niños, que han
ganado de 3 a 5 kilos, término medio,
fu realniente empéiobanfe."

El día 14 saldrá aún 'otra expedi-
ción para Cercedilla.

Todo lo que se gaste en los niños
será bien recibido por la nación en-
tera.

Dimisión.
Nuestro compañero Lucio Martí-

nez ha presentado la dimisión de su
cargo de teniente de alcalde del dis-
trito de la Universidad por sus mu-
chas ocupaciones,

Para sustituirle se ha nombrado al
camarada Redondo.

La construcción de caminos
vecinales.

Ayer, a las once y media, dió co.
mienzo la sesión de clausura de esta

4 asamblea, bajo la presidencia de nues-
tro. compañero Hermenegildo Casas.

Se dió . lectura al dictamen de la Sec-
ción tercera, iiCeminoe vecinales»,
cuyas conclusiones son las siguientes

«Confección de proyectos.-9ue se
interese de los Poderes públicos se
adicione al articulo 26 del reglamen-
to de Vías y Obras provinciales la de-
claración de que las Jefaturas de
Obras públicas tendrán que emitir su
inferme dentro del plazo de quince
días, pasados los cuales se entenderán
informados favorablemente sin más
trámites.

Relación de la Diputación con los
pueblos beneficiados con la construc-
ción.—Que Igualmente se solicite de
los Poderes públicos que en los casos
eh . que manifiestamente resulte justi-
ficada la imposibilidad de los respec.
tivos Municipios para contribuir en la
proporción marcada, en la ley, bien
porque al solicitar el anticipo reinte-
grable y ser consultado el ministerio
de Hacienda respecto a la garantía
que tenga por contribuciones directas,
ésta resuite insuficiente para conce-
derlo, o bien porque no disponga de
medios ni fondos para la aportación
directa, el Estado conceda como sub-
vención la parte no garantizada de
anticipo reintegrable, y a ser posible
la que directamente les corresponde,
si no pueden sustituirla con la apor-
tachón de materiales a pie de obra o
con la prestación personal.

Construcción de los caminos.—Cors-
Neniencia de que se dicte una disposi-
ción complementaria de la ley de ea.
propiación forzosa, cuando ésta se re-
fiera a caminos vecinales para que
una vez declarada la utilisiad . pública,
se permita la ocupación rápida del te-
rreno, a reserva del justiprecio poste-
rior.

Relación de la Diputación con los
contratistas.—Conveniencia de que se
reforme el reglamento de contratación
en el sentido de que se elija al con-
tratista, aparte de la fianza que ga-
rantiza la obra en general, una ga-
rantía especial que asegure el pago
de jornales correspondientes a una
quincena, en lejos normales, garan-
tía que podríe fijarse para cada contra-
ta en las condiciones económicas que
sirven de base. para la subaste, con el
fin de que la entidad constructora,
previas las garantías legales, puedo,

y abonarlos en defecto del contratista.
Conservación de los caminas.--Que

se cumpla lo dispuesto en /os artícu-11 loe 20 y 29 dei reglan-tento de Vías y
Obras provinciales, dando el Estado
a cada provincia, anualmente, canti-
dad suficiente para conservación de
caminos, con arreglo al número de ki-
lómetros construidos, y que se entre-
gue a las Diputaciones la parte pro-
parcional que les corresponda en las
tasas os eodaje,»

El señor Cantos Ince una detallada
exposielen del dictandm de la Comi-
sión y del espíritu que la ha animado
al redactarlo, .

Se acuerde discutir el dictamen por
puntos, y sin discusión es aprobado
el de confección de proyectos.

Al tratarse del segundo, el delegado
de Palencia pide que este punto se
haga extensivo a las Juntas adminis-
trativas. La ponencia acepta esta pro-
posición.

El representante de Almería pide
que del dictamen se suprima la frase
«4 ser posible», porque de subsistir

; seria la disculpe para que el Estado
no lo concediera. Manifiesta también
que debe desaparecer todo lo que sea
'aportación de materiales y personal
de loe Municipios.

El señor Cantos manifiesta que el
decir ea ser poeible» es una habilidad
suya para que al lestedo no vea en la
Petición ella exigencia Eil cuanto a
la. aportación de los Municipios, cree
que deben hacerla.

Almería insiste en su parecer y el
delegado de Asturias, compañero Pe-
ña, se muestra de acuerdo con él.

El representante de Salamanca ma-
nifiesta que la ponencia debe quedar
como está redactada.

El camarada Peña rectifica y mani-
fiesta que deben ser las Diputaciones
les que construyan esos caminos sin
la aportación de los Ayuntamientos.

Intervienen nuevamente el señor
Cantos y el representante de Salaman-
ca para insistir en sus puntos de vis-
ta, y puesta a votacián la propuesta,
es desechada por 17 votos contra 12,
Quedando aprobado el dictamen de la
Sección.
. Con algunas aclartioiones se aprue-
ban el tercero y cuarto puntos del
dictamen.

Después . se trató del quinto y ótti•
nio punto, al que los representantes
de Salamanca Toledo habfan pre-
sentado el siguiente voto particular

«Se somete a la consideración de la
Asamblea la conveniencia de que pare
poder atender a la crisis 'obrera se
gestione del Gobierno que a las pro-
vincias no mancomunadas se les con-
ceda s como anticipo, a cuenta de sub,.
venciones a percibir, una cantidad que
110 exceda del importe de tres anuali-
dades y que sólo se pagará en virtud
de obras ejecutadas y liquidadas, pre-
vio infle-me y comprobación por la
Jefatura de Obras públicas.»

El señor Cantos defiende el dicta-
men y rechaza el voto particular. El
representante de Salamanca defiende
su criterio y pide que sea votado el
voto particular.

El señor Calot dice que no procede
tratar en esta Asamblea de esa cues-
tión.

El representante de Toledo así lo
reconoce.

Interviene nuevamente el señor Ca-
lot y manifieste que Salamanca y To-
ledo deben defenderse por sus pro-

pios medios, aunque todas las provin.
cies deben prestarles su solidaridad.

Salamanca retira su voto particu-
lar y propone que se interese del Go.
bienio que el próximo empréstito de
300 millones de pesetas que se anun-
cie, sea destinado a todas las provin-
cias, especialmente para construir ca-
minos vecinales.

El compañero Peña habla en con-
tra de esta propisición y ruega al de.
legado de Salamanca que retire su
proposición, pues la Comisión de Fo.
mento del Parlamento ya se ocupa de
ello.

El dictamen de la Sección
de Beneficencia.

Por unanimidad se aprueba el dic-
tamen de la Ponencia y seguidamente
se da lectura al dictamen de la Sece
ción de Beneficencia, que dice lo si-
guiente :

«La Ponencia de Beneficencia quiere
hacer constar previamente, al elevar
las conclusiones acordadas en sus de-
liberaciones a la 'presente Asamblea,
la con4eniencia de proceder a un de-
tenido estudio de la actual organiza-
ción de los establecimientos hospitala-
rios provinciales, para la realización
de una transformación amplia, tanto
en el orden administrativo como en
el técnico, por la que se corrijan las
grandes deficiencias observadas por
las Comisiones gestoras al hacerse
cargo de los mismos.

N' en su virtud se propone :
Conveniencia de proceder a una

amplia modificación de los antiguos
reglamentos por que en la actualidad
se rigen dichos Centros, atemperán-
dolos a las modernas normas científi-
cas, y a cuyo efecto los representantes
de las Diputaciones que integran esta
Ponencia aconsejan se fijen lae normas
e n este aspecto por la Corporación de
Madrid, que podrían servir a las de.
más de orientación en esta materia.

Reconocer la conveniencia de que
por las Diputaciones se coad yuve a
las funciones científica y docente en
sus establecimientos hospitalarios, pa-
ra el progreso de la cultura médica del
país.

Que para lo sucesivo se procure la
organización en los hospitales depen-
dientes de la Beneficencia provincial
de un servicio para la determinación
de los medios económicos de sus enfer-
mos con objeto de que, por los que no
resulten verdaderamente indigentes,
se satisfaga una cuota como compen-
sación de loe gastos que origine su
asistencia.

Que las Diputaciones se pongan en
relación, mediante la constitución
una Comisión interprovinciai, para re-
solver en una forma armónica y con-
junta el problema de la reclusión y
tratamiento de sus enfermos demen-
tes.

Recordar, de confertuldad con lo
prevenido en la vigente legislación
provincial, la conveniencia de dar
cumplimiento . exacto a las obligacio-
nes de mutuo reintegro de las estan-
cias - que en los establecimientos be-
néficos dependientes de las Diputacio-
nes se originen por enfermos de otras
provincias.

Que por si las circunstancias exis
gieren una organización nueva en el
servicio de fieletencia 00 profesional
a loa enfermes en los hospitales,
proceda, por los profesores de los mis-
mos a la preparación de un personal
apto que en un momento dado pueda
suplís al que actualmente lo desem-
peñe.

Considerando que son insuficientes:
los actuales recursos económicos con
que cuentan las Diputaciones Pare
atender decorosamente a la ergettiees
cien de sus servicios benéficos, y muy
principalmente corno consecuencia de
la necesaria referma que se pretende
llevar a cabo, se interese de la supe-
rioridad dote a estas Corporaeiones
de los medios al efecto necesarios.»

Por unanimidad, y sin discusión, se
apeueba este dictamen, con da siguien-
te adición a la bale sexta

«Que habida cuenta de la, necesidad
manifestada en los establecimientos
dependientes de algunas Diputaciones
de un personal auxiliar que comple-
te la acción del medico con todas las
garantías tecnicas, se aconseja la con-
veniencia de incluir entre el personal
facultativo de uno u otro sexo de los
mismos los practicantes de Medicine y
Cirugía que en cada uno de ellos se
estime necesario.»

Terminadas las tareas de la Asam-
blea, el presidente anuncia que va a
hablar el director de Administración
local, y que después se suspenderá
la Asamblea para celebrar por la tar-
de otra sesión final dedicada a rue-
gos.

Palabras del señor Salazar
Alonso.

Al entrar en el salón el señor Re-
caeens Siches es saludado con muchos
aplatisos.

Después el señor Salazar Alonso
pronunció un discurso de salutación.
Agradece al director de Administra-
ción local su presencia en la Asam-
blea. f-T,fre la apología del señor SI-
ches, y dice que para él hay en la
Asamblea un sentimiento afectuoso de
admiración por sus méritos y por ver
en él un eficaz defensor de todo lo
acordado en la misma.

Elogia la ponderación y alteza de
miras con que se ha desarrollado la
Asamblea y dice que los gestores de
todas las Diputaciones de España han
cumplido con su deber, a pesar de las
limitaciones que tenían en su misión.

»Encontrareis en ljb conclusiones-
di-jo—sugestiones de gran interés que
tienen caracteres de urgencia. En chal
se ve el estudie de las 'realidades do
cada provincia, y sobre todo la gran
cordialidad que hay entre todas les
provincias, pues se he dado el caso
de que Vizcaya ha enviado su repre-
sentante a esta Asamblea y se ha ad-
herido el presidente de la Generalidad,
a pesar de que a ambos organismos
no les afectan los asuntos tratados en
esta Asamblea.»

El señor Salazar Alonso terminó di-
ciendo:

«Señor director de Administración
local : Yo os saludo en nombre de to.
das las Diputaciones. Sois tina go..
rantía para la Administración local es.
pañola, que es la vértebra de España.
Sois una garantía de que el trabajo
que está realizando la Cámara cons-
tituyente tendrá un fin feliz.» (Aplau-
sos.)

Discurso del señor Reca-
sens Siches.

A continuación se levantó a ,hablar
el director de Administración local.

Nos hallamos—comenzó diciendo—
en esta esfera de la Administración
local en un momento de honda, pero
venturosa crisis; de crisis de renova-
ción. Derrocados los andamiajes que
oprimían la vida española, nos ve-
mos obligados por la necesidad a
trabajar con ardor. Todo está en cri-
sis porque todo hemos de construir-
lo de nueva planta.

Entre el Estado y el Municipid hay
una serie de graves temas que no
pueden confiarse al Estado y que los
Municipios no puedo realizar. Y es
a las Diputaciones, que terminan hoy
las tareas de esta Asamblea, a quie-
nes hav que confiárselo. Esas Comi-
siones gestoras que se han colocado
al frente de la administración pro-
vincial han rendido un fruto más efi-
caz y depurado que JOS antiguas Di-
putaciones provinciales, a pesar de
hallarse flotando en la incertidumbre,
ya que desconocían hasta dónde lle-
gaban sus facultades. Esto muestra
cuales son, alentadoramente, las pers-
pectivas que Se ofrecen a la Mmi-
nistración española. 	 -

Después, en elocuentes párrafos,
felicita a todos los asambleístas, en
nombre propio y en nombre del Go-
bierno, asegurando que las conclu-
siones serán estudiadas con interés.
Recomienda que ésta no sea una
Asamblea aislada ni una más en la
vida de bis Diputaciones sine que
permanezcan eonetanten le en con-
tacto, ya que cuando st• t edifi-
car de nuevo toda la estrH .ración
de España, quizá necesiten i a s Cor-
tes constituyentes de su asesora-
miento.

Al terminar su discurso fué muy
aplaudido.

El señor Builla dice que, as4 como
en el, régimen monárquico se termi-
naban estas Asambleas C011 un viva
al rey, ésta termine red am vibénnie
viva a la República. Así se hace, en
efecto, en medio d e 1 ma yor entu-
siasmo.

Varios  ruegos de los asambleístas.
El presidente, señor Salazar, mani-

fiesta a los señores asambleístas que,
a ser posible, .se podía prorrogar un
poco la eleien para consumir el tur-
no de ruegos, y así se quedaba la
Larde libre. Así sí! acordó, y' el dele-
0,"eclo de Cáceres pide que conste en
acta el agradecimiento de la Asam-
blea por el comportamiento excelente
de todos los empleados de la Dime -
Loción madrileña, agradecimiento que
se hace eetensivo a tal presidente,
Por las facilidades que ha dado para
la celebración de •la Asamblea. El se-
ñor Salazar agradece en lo que le
corresponde el ruego del delegado de
Cáceres, y promete ocuparse de los
empleados de la Diputación, a quie-
nes se premiará su trabajo.

El señor Aguilera trata de la revi-
sión de las cuentas de los Ayunta-
mientos y pide que se ruegue al mi-
nistro de 4a Gobernación que esta re-
visión sea realizada por elementos
oficiales, a los cine no se abonará' na-
da más que sus dietas respectivas.

El presidente manifiesta que este
ruego se tramitará como una suges-
tión a las autoridades superiores.

Igualmente se transmitirá un ruego
del señor Torrecilla, .01.1e consiste en
interesar de los Poderes públicos la
creación de un Cuerpo de personal
médico provincial que facilite para los
servicios de Beneficencia la unifica-
cien de reglamentos de este persa-

•
propuesta de Valladolid, se acor-

liaAl.

dó elevar al ministro de Justicia la
siguiente proposición:

'A los labradores que sean deudo-
res al Estado por préstamos agríco-
las, se les escalonarán éstos, a pagar,
por lo menos, en tres anualidaes,
quedando en este caso anulede au-
tomáticamente el embargo que sobre
sus bienes pesa, y que la garantía que
exija el Estado sea a base de la siem-
bra hecha y el vuelo de labor, pues
hoy se necesita excesiva, privándose
con ello de los beneficios del crédito
a los verdaderos necesitados.»

El señor Abarrátegui se refiere a
un decreto sobre el régimen de ma-
nicomios, y nuestro compañero Her-

menegildo Casas pide que esta pro-
puesta »ea aprobada como conolenen
de la Asamblea. Se lamenta tiemblen
de que este asunto no lleva sido tra-
tado por la Sección de ilenefieencie,
y se acuerda por unanimidad eelici-
tar la aclaraelon de este decreto, sin
menoscabo de nadie, para su mejor
aplicateón.

El delegado de Santander se refie-
re a lasi concesiones de caraeter pús
blico que el Estado tenga hechas con
Empresas o particulares, y .el pre-
sidente recoge su ruego, levantándose
14 sesión a las dos y cuarto de la
tarde.

Juventud Socialista de
Chamartín de la Rosa

Esta Juventud Socialista invita a
todos sus afiliados a que, en vista de
la próxima celebración del Congreso
de Juventudes Socialistas de España,
envíen las proposiciones que estimen
pertinentes para eleverlee al Con-
greso.

Las proposiciones podrán enviarse a
la Casa del Pueblo de Chamartín
la Rosa liaste el día 26 del actual,
pues serán discutidas en ls junta ge-
neral extraordinaria que celebres.*
esta Juventud para ese objeto el
día 27.

Como el asunto es de gran impar-
tancia, no dudamos que los jóvenes
socialistas de Chamartín de 14 Rosa
cumplirán con su deber y enviarán
sus proposiciones . al Comité de esta
J u ventud.

si	 .
El próximo domingo, día 13, a las

nueve de la noche, se inaugurará en
nuestra Casa del Pueblo, calle de -Ga-
ribaldi, 1, el cursillo de charlas de
controversia, organizado por esta Ju-
ventud Socialista. A ellas pueden con-
currir todos los compañeros que lo
estimen conveniente, pudiendo inter-
venir en lee discusiones.

La primera de estas charlas estará
a cargo del camarada Santiago Ca-
rrillo, que disertará sobre el tema «El
sentido de la revolución española».

¡Jóvepes socialistas! ¡Trabajado-
res! Acudid a estos actos de induda-
ble interés en los momentos actuales.

En el Ayuntamiento

Sesión del Pleno
Se abre la sesión a lae once y cuar-

to, bajo la presidencia del alcalde.
Pasan a Comisión las bases a que ha
de ajustarse el concurso de Memorias
entre informadores ,municipales.

S4 'Suite a discusión un dictamen,
de la Comisión especial para la ad-
judicación de la instalación de toldos
en el Matadero. El señor García Ale-
ro impugna el dictamen, que defiende
eloesientemente el ~arada /juche.
he aprueba el dictai»en. (klberit ocie-
pa le presidencia. A poco vuelve el
olealde.)

Como nos hallamos en período elec-
toral, quedan sobre la mesa diversos
osuntos y se aprueban otros de trá-
mite. Entée ello., uno disponiendo el
inerte de ;ármela) pesetas y Z9.4goo en-
tre las Sociedades *que tienen estable-
eieki el socorre 41 paro o a la enfer-
medad v sccideute de trabaje,. respec-
tivalesnte.

C, ro opina que reformar be ig
plae...( de Santo Dumil )lo 'es atitleeci-
nómico. V pide que el acuerdo adop-
tado tasando en cierta cantidad una
tinca no obligue a expropiarla.

Se iicuerda eonvocar una reunión
extraordinaria para tratar del proble-
ma de las subsistencias.

El' señor Rico da cuenta 4 . 4 u# le
Ja sido cedido al Ayuntamiento el
cuartel' de San Francisco pera insta-
lar en él comedores y dormitorios.
Se está organizando la cosa para
instalar ja semana próehna les co-
medores.

Se acuerda que conste en acta el
agradecimiento al ministro.

Igualmente se acuerda conceder el
Español para que allí organice un
festival ef Corigreso Internacional de
Estadística.

Saborit ruega que se saque a su-
basta la demolición del viejo Mata-
dero en la parte donde se 'va a le-
vantar el Mercado de pescados.
' El señor Ortega y Gesset saluda

por primera vez al Ayuntamiento y
pide que el Municipio solicite del
Gobierno la revisión de las tarifas
telefónicas impuesta  por la dictadu-
ra, que son lee más ceras del muedo.

A las doce y veinte se levanta la
seión.

Colonias municipales.
Ayer salió para La Coruña una ex-

pedición de 474 nietos, que pasarán
dos meses en 01 Sanatorio de Oza por
cuenta del Ayuntamiento madrileño.

A despedir a los colonos bajó a la
estación nuestro compañero Saborit,
en siembre de la Junta de Enseñanza.

Los niños iban en un tren especial
y con toda clase de atenciones, a car-

CAMAS DORADAS

Un llamamiento al Gobierno

En Vegadeo se desborda
un río y produce grandespérdidas

VEGADEO, 11. (Por' telégrafo.) —
Se ha desbordado el río Suarón. Pue-
blo complesainente inundado. Las pér-
didas , son incalculables. Urge que el
Gobierno envíe socorros.—Riopedre.

Corresponsales
desaprensivos
Por falta de pago, nos vemos obli-

gados a retirar el paquete a algunos
corresponsales, a los que se les olvida
liquidar con la Administración y de-
vuelven cuantos giros se les hacen.

Secan, pues, las compañeros de las
localidades donde se recibía paquete
y ahora no va, las causas de tomar
tal determinación, y no crean que ea
porque no llegan los paquetes, como
algunos corresponsales morosos les
dioen eamtinuanuinte.

Daremos los nombres de estos se-
ñores que se han comportado de tal
forma con El. SOCIALISTA.

Los deportes
El partido de mañana en Vallecas..
Existe gran expectación por presen-

ciar el encuentre que en el campo de
Vallecas, a las cuatro y inedia de
la tarde, jugarán el subcampeón ma-
drileño y el campeón de Cataluña.

En el Barcelona formarán los ele-
mentos brasileAos recientemente Ad-
quiridos, y en el Athlétic los nuevos
elementos que defenderán sus colores
en la temporada que mañana se in.
augura.
Agrupación Deportiva Obrera «Na-

tura».
Por la presente se cita a todos los

jugadores de esta Sociedad que de-
seen formar parte de los equipos,
para que se encuentren mañana, do-
mingo, a las ocho y media de la
mañana, en la parada del tranvía de
Argüelles (calle de la Princesa), al
objeto de celebrar un entrenamiento
y formar los equipos para la tempo-
rada actual.

Se ruega la puntual asistencia.

illllIlllIIlllliIlllIlllllllIlllllllllliIlllllllllilIIlllIlIIllllllIllll

SOCIEDAD MADRILEÑA
DE TRANVIAS

Es cierto, como se dice a cada paso,
que España es un país eminentemen-
te maritinio ; pero no es menos cier-
to también que, para serio, nuestra
flota comercial no está en relación
con esti naturaleza marítima de tules-
tra patria.

Si nuestro comercio peninsular ma-
rítimo se verifica casi todo bajo la
bandera nacional, en cambio en el trá-
fico internacional ya sufre nuestra flo-
ta los efectos de la competencia ex-
tranjera, y si a esto unimos nuestra
inferioridad industrial que nos aleja
de los mercados hispanoamericanas,
para ser suplantados por norteameri-
canos, ingleses, etc., se verá que no
es cosa fácil contar con la flota mer-
cante que reclama nuestro abolengo
de nación marinera, aunque así no lo
exija la importancia de nuestro co-
mercio de exportación, que por fuerza
será inferior al de otras naciones eu-
ropeas mientre e I desarrollo d e
neestra industria no nos permita
'competir en los mercados trasatlánti-
cos, acaparados hoy en su mayoría
por ingleses y norteamericanos, corno
decíamos enieriormente.

Pero aun suponiendo que este posi-
tivismo industrial pueda ser sobrepu-
jado, colocando a nuestra nación en
condiciones tales que le permitan com-
petir con las extranjeras en los mer-
cados hispanoamericano, nuestra si-
tuación geográfica conspira contra el
auge de nuestra flota, favoreciendo
al resto de la marina mercante euro-
pea.

Nuestros buques, partan del Norte
o de Levante, para desde el Sur em-
prender la travesía atlántica, no po-
drán contar con más fletes que aque-
llos que he proporcionen en nuestro
territorio ; mientras que los demás
extranjeros vienen por el Mediterrá-
neo o por el Atlántico recogiendo
cuanto pueden, y al llegar a los puer-
tos españoles no tienen inconveniente
en recurrir a desleales competencias
porque cuanto de acá logren obtener
será ganancia, ya que los gastos para
el viaje los tienen hechos desde el
momento en que partieron de sus paí-
ses de origen.

Claro está que acá nos estamos re-
firiendo a lo que debería ser nuestra
gran flota, ye que nueetro porvenir
debe relacionarse con los países

hispanoamericanos ; pero si el resto de
nuestra marina mercante hubiera que
sacarlo a colación, se vería que si se
defiende es debido, en primer lugar,
a la exportación de nuestras materias
primas, como minerales, que no de-
bieran salir sin manufacturar de Es-
pilla, porque lo que se obtiene con
fletes habremos de devolverlo en gran
parte después cuando el mineral re-
torna transformado al país. Ep segun-
do lugar, porque esa flota es menos
costosa,

'
 porque casi ningún Gobier-

no se ha preocupado por el entreteni-
miento, conservación y renovación de
elle, COMO lo prueban unidades con
más de treinta y cinco años, que ape-
nas llega un mal invierno se transfor-
men en sepulcros de unos cuantos in-
felices, sin que hasta ahora se hayan
exigido responsabilidades por esos
asesinetos. Y en tercer lugar, lucha
esa parte de nuestra marina en condi-
ciones más ventajosas, porque debido
a lo inferioridad de esos fletes no con-
curren con tanta ,frectiencia los extran-
jeros, dejando el campo más libre pa-
ra los armadores españoles, que se lu-
crarán escandalosamente gracias a lo
pésimamente que retribuyen a sus exi-
guas tripulaciones y a la protección
criminal que han gozado hasta aquí
por parte de los Poderes (públicos, per-
mitiéndoles tener en servicio unos bu-
ques cuyo 50 por 100 suspira por el
desguace.

Y4 hemos visto cómo nuestra privi-
legiada situación geográfica coadyu-
va, aunque parezca dramática para-
doja, al estancamiento de la flota mer-
cante que se dedica al tráfico de ultra-
mar ; y sf a esto unimos la Inferiori-
dad de nuestra flota en lo que se re-
fiere a velocidad respecto a la extran-
jera, y tal vez en lo de proporcionar-
le comodidad al emigrante, pues mu-
chos de nuestros buques se andan
transformando a cada paso, persi-
guiendo tal objeto, que no es tan fá-
cil conseguir cuando no está hecho el
Intento desde que se procedió a la
construcción, se comprenderá que uno
de los ingresos más saneados como
es ese de la emigración sea arrebata-
do en gran parte por la bandera ex-
tranjera.

SI no olvidamos tampoco la parque-
dad del Estado español subvencionan-
do a las líneas de navegación, con
manifiesta Inferioridad a como en el
extranjero lo hacen otros Estados con
sus flotas nacionales, y si a ello aña-
dimos que de resultas de la crisis eco-
nómica y de la concentración capita-

SEM

En la sesión de ayer quedó clausurada
la Asamblea

Pronunciaron discursos los señores Salazar Alonso y Recaséns Siches.

Sommier hierro, 6o pesetas; matri-
monio, 'Go; despacho español, soo;
jacobino, Soo; comedor jacobino, eoo;
con lunas,  o ;  estilo español, chi-
pcndal y pianola. g 8TRELLA, 10.

MATESANZ (diez pasos Ancha).

Propaganda ferro-
viaria,

La Comisión ejecutiva del Sindica-
to Nacional Ferroviario, prosiguiendo
su campaña de .propaganda por todo
el país, ha organizado mítines en Val-
depeñas, Manzanares, Santa Cruz de
Mudela, Valladolid, Palencia y Medi-
na del Campo.

En los tres primeros intervendrán
el compañero Eleuterío del Barrio y el
diputado a Cortes José Gómez Osorio.

en los tres últimos, Francisco Car-
mona y los también diputados socia-
listas Martín Sanz y Trifón Gómez.

Notas de Asturias
Un acto importante.

ALLER, ¡o.—Las entidades socia-
listas del Concejo preparan la organi-
zación de un acto grandioso para el
día del descubrimiento de las placee
que darán los (nombres de Iglesias y
Llaneza a dos importantes calles, una
en Moreda y otra en Caborana.
e Se han invitado oradores para in-
tervenir en los actos, y, muy probable-
mente, conseguiremos que entre ellos
venga el camarada Saborit.

Estos actos tendrán efecto el día 20,
por da tarde, si es que las autoridades
tienen ya concedida autorización para
celebrar actos públicos.

Convocatoria.
La Agrupación Socialista celebrará

asamblea el lunes próximo, día 14,
en el domicilio social de Caborana.

Entre les asuntos que figuran en
el ondeo del día está la gestión de los
concejales, por lo que los afiliados y
simpatizantes no deben dejar de acu.
(lir para mejor enterarse de la actua-
ción de nuestros representantes.

Acto civil,
En el Juzgado municipal de Caba-

ñaquinta (Aller) ha sido inscripta una
niña de nuestros correligionarios Se-
cundino R. Palacios e Irene Fernán-
dez, de Moreda.

A la niña se le puse el nombre de
Aurora, y tanto ésta como su madre
gozan de perfecta salud. Enhorabuena.

De conformidad con lo prevenido
en el artículo J1) de sus Estatutos, se
convoca a junta general ordinaria de
señore3 accionistas de esta Sociedad
para tal día 3o de septiembre actual,
en el domicilio social, calle de Maga-
llanas, número 3, Madrid, a las once
y media horas, a los fines indicados
en los artícueos 17 y 22 de dichos Es-

tatutos en relación con el ejercicio
1930-31-

Los señores accionistas que deseen
concurrir deberán tener depositadas
sus acciones antes del día 25 de sep-
tiembre y haciendo constar que las
poseen con anterioridad al 30 de ju-
mo de 1931, en la Caja social o en
alguno de los leancos Siguientes:
Banco Urquijo, Banco de Bilbao y
Renco Español de Crédito, de Madrid,

Banque de Paris et de Paye ,13"
' Banque de Bruxelles y Banque ln-
dustrielle Beige, de Bruselas.

Con los resguardos de depósito a
4a vista se des prtsveerá en las Oficinas
de esta Sociedad de las tarjetas de
asistencia que lee correspondan.

Madrid, i o de septiembre de ie3i.
El presidente del Consejo de , Admi-
nistración,Valentin Ruiz Senén .

La nacionalización de la
flota mercante

lista se han ido formando cártel, mas
rítimos en Inglaterra, Alemania, etc.,
cártels que aquí sólo quedaron en pro-
yectos, se verá cómo no sólo no he-
mos sabido precavernos contra esa
nuestra «privilegiada» situación geo-
gráfice, sino que aun nos hemos en-
contraclo indefensos para poder luchar
en este período de crisis ; primero,
por la inferioridad de nuestra flota,
y segundo, por la dispersión del ca-
pital repartido entre varias Empresas
cuando las necesidades del momento
y la experiencia de otros países tien-
den a la unificación.

Un principio de esa unificación pu-
diera ser la nacionalización de les
unidades de las Compañías subvencio-
nadas, o de parte de ellas; sin per-
juicio d'e que tales buques filtran sus-
tituidos por otros modernos a medida
que fueran saliendo de los astilleros
nacionales. El Estado armador podrá
atender esas exigencias, que perento-
riamente reclaman nuestras relaciones
con América, de modo más eficiente
que la Empresa particular, si a costa
del tráfico marítimo no se crea en tie-
rra todo ese burocratismo que tam-
bién padecen ali,unas Empresas pri-
vadas.

Si tenemos en cuenta el carácter
de servicio público inherente a esa re-
ina de la industria, se verá corno, lo
rniemo que 10S ferrocarriles, pueden y
deben ser nacionalizados algunos bu-
ques, porque el Estado puede permi-
tirse el «lujo» de cambiar el dinero
de mano y aun de perder alguno id
con ello obtiene un buen rendimiento
en el servicio.

En cambio, mientras el capital pri-
vado sea el que trate de explotar el
negocio, será difícil que pueda ven-
cer la competencia extranjera como
no fuese a costa de fuertes subvencie-
nes aportadas por el Estado, y aun
así y todo, el personal empleado se-
guiría pagado tan tnisérrimamente co-
mo lo estuvo hasta hose y la eficien-
ele de ese servicio público será harto
problemática, y más problemática aún
contando con una fuerte subvencián
qqe asegure el dividendo, que es el
único servicio particularísimo que per-
sigue siempre el capital.

Modesto LLANO



Continúa la discusión del proyeCto constitucional

Desde la tribuna

Un cura y un agrario que,
a ratos, no lo parecen

Timbres. Timbres. Timbres insistentes, como en los cines de pue-
blo, y, como en ¿stos en días de semana, insistencia que no atrae
u nadie.

El señor Terrero hincase, sin embargo, valientemente a la oratoria.
Valientemente, pero en VOZ baja. Adivinanios su pensamiento: si, de
todos modos, nadie va a oírme, ¿a qué desgaflitarme?

Sacédele don Gonzalo Figueroa, ex duque de las Torres, y, como
en todas las actuaciones de este joven, la concurrencia (poco a puco
va mereciendo este nombre) celebra con simpatía la actitud de quien
pudo contentarse con destacar en el polo y en el golf, y quiso destacar
corno ciudadano.

Tras un intermedio galaico a .cargo del señor López Varela, cuyo
melodioso acento justifica todas las autonomías, nuestro compañero
Marcos Escudero nos cuenta algo que, por lo visto, conviene sacar al

luz de cuando en cuando para que no se olvide; a saber: que vivimos
hoy en una República. Que de ello no se haya enterado aún el señor
Burgos Mazo, cual explica Marcos Escudero con ejemplos harto pro-
bantes, nada de extraño tiene, pues nada hicimos para que se ente-
rara. Pero que tampoco se hayan enterado Ciertos representantes de la
fuerza pública, aparece ya algo menos aceptable. Aunque, bien mi-
rado._ Y no quisiéramos lastimar en nada los sentimientos del señor
Martínez Barrios, ni los de ningún miembro de un partido cuyo eclec-
ticismo demuestra una oordialidad realmente incomparable ; pero no
tenemos más remedio que declarar que a nosotros, ni tan eclécticos ni
tan cordiales como los radicales, nos sabe, como dicen los franceses,
a demasiado "cargado de café" el que se nos pueda saludar todavía
a! grito de "¡Muero, el Socialismo!" y "¡Abajo la República!" Hay
que renovarse, señores, créanme; es indispensable.

Intermedio jocoso, a cargo, CQIII0 es natural, de la "troupe v agra-
ria. Don Pedro Martín pone en práctica el principio pedagógico de
enseñar deleitando, y. por él, aprendemos cosas muy interesantes : que
también llueve en Suiza, en Bélgica y en Francia; que la hora tiene
sesenta minutos ; que con un metro cúbico de agua se puede llenar
un papel (suponemos que impermeabilizado); y, Por último, cómo se
pronuncia, correctamente, palabra fcin difícil como Mesopotamia.

Don José Salmerón inicia tina dilatada defensa de los ingenieros de
Fomento, a quienes nuestro camarada Algora no guardó todos los
miramientos debidos, y el señor Samper, sin duda por sugestión del
terna, se arma un pequeño lío al hablar del divorcio. Voces distintas,
pero de elocuencia pareja. Consignemos, para la historia, que el señor
Galarza es el primero en dormirse.

El número de fuerza: señor García Gallego. Triunfo rotundo, uná-
nime, de un ataque a fondo a "El Debate", que detenta el l'récord"
da los absurdos. No oeulturentos que la sotana del orador realzaba
singularmente esta parle de su oración. Mas, en contra del refrán, el
hábito siempre hace al monje, o acaba por hacerlo. Y asi hubimos de
pagar nuestro aplauso espontáneo con cuarenta minutos de sermón erii
aras de las glorias de su Santa Madre Iglesia, (El posesivo refiérese,
naturalmente, al señor García Gallego : la madre que cada uno de nos-
otros tiene, nada tiene que ver aquí.)

Y, Por hoy, se acabó la diversión, El señor Rld0 Falles, con sobrie-
dad ejemplar y autoridad incontrastable, vuelve el debate—el de la
Constitución—a los senderos de la 'seriedad, en los que sigue con el
señor Valle, y de los que le distrae de nuevo levemente el señor Royo
Villanova, que ha sustituido su interés por el trigo por un interés, a
grandes voces y grandes gestos, por la cuestión catalana. Llega in-
cluso, en su apasionamiento por el Estatuto. a pedir que se le compre

, un kilométrico a Macici y se le enseñen las bellezas de Zaragoza y de
Valladolid, fineza que seguramente agradecerán en lo que- vale todos
los fieles del "avi". La distracción dura poco: el señor Gil Robles,
a quien no queremos ya ofender llamándole compañero del señor Es-
tébonez, cierra la sesión con un discursito tan lógico, que no parece
de su minoría. C01110 que le aplaudieron todos, y conste que estos
aplausos eran en serio.

Margarita NELKEN

Un ruego de nuestro camarada Agus-
tín Marcos.

Se abre le seeión a las cuatro y vein-
te, bajo la presidencia de Besteiro. En
el banco azul, el ministro de la Gue-
rra, de la Gobernación, de Trabajo y
el presidente del Gobierno. Los esca-
ños, bastante concurridos. Las tribu-
nal, muy animadas.

El señor TERRERO formula va-
nos ruegos, que no se oyen desde la
tribuna.
. El señor FIGUEROA pide que Es-

paña proponga a la Sociedad de las
Nedones, que por su carácter entien-
de en las obras públicas de aspecto
internacional cuyos presupuestos ex-
ceden de las posibilidades presupues-
tarias de una nación ; por ejemplo, la
construción de un túnel que Jim a
Europa con Africa.;

Aparte de otros muchos beneficios,
se derivaría para España el que du-
rante varios años tendrían ocupación
algunos miles de obreros.

El señor LOPEZ VARELA ruega
que desaparezca la tarifa araneelaria
que imposibilita la entrada de maíz
en España, o cuando menos, que se
sustituya. También aboga porque se
suprima el alto impuesto de estableci-
miento que tienen que pagar las pe-
queñas instalaciones para destilación
del alcohol.

Pide la palabra el camarada Agus-
tín MARCOS, que se refiere al caci-
quismo en la provincia de Huelva,
tan cerril, que está provocando a los
pueblos y a punto de originar hechos
sangrientos.

Comenta el caso de un pueblo don-
de la fuerza pública, manejada por
les caciques, dieparó contra los obre-
ros que pedían trabajo.

En Villacasas apalean a unos cuan-
tas obreros y no ocurre nada.
. Es decir, que nos encontramos, a

pesar del cambio de régimen, con que
los obreros siguen sometidos al caci-
quismo.

En cada pueblo hay un pequeño ca-
cique amparado por el cacique máxi-
mo de la provincia, señor, Burgos Ma-
zo. Un ejemplo : En Moguer se cons-
tituye la organización obrera afecta
a la Unión General de Trabajadores.

1

 Y enfrente de ella, los servidores del
. señor Burgos Mazo crean una orga-

nización que llaman Sindicato Ins-
tructivo Republicano Obrero. Sc im-
pone, pues, que nosotros vayamos a
Moguer a explicar las ventajas de la
táctica socialista, porque nosotros
creíamos que en Moguer se podía ha-
blar de Socialismo con tranquilidad.
Pero con gran extrañeza nos encon-
tramos con que ocurre lo mismo que
en 1903, cuando un camarada nues-
tro, que hoy se sienta en el banco
azul, tuvo que salir huyendo de allí.

	

.	 Desde que se celebraron las eleccio-
nes y pudimos derrotar a los caciques

j de Huelva, el señor Burgos Mazo
parece atacado de hidrofobia. Desde en-

1 tonces, este señor viene dando en Mo-

	

guer una conferencia cada miércoles a

I

los campesinos, cosa que sería loable
si fuera encaminada a educarles, pe-
ro que no les es, porque en esas con-
ferencias el señor Burgos Mazo no
hace más que insultar a la República
y a los socialistas.

Y el día 31 de agosto organiza el
Sindicato de la Unión General de Tra-
bajadores un mitin de propaganda.
Y el señor Burgos Mazo rompe su
costumbre y aplaza esa semana la
conterencia y la da una hora antes de
la en que tenemos nosotros anunciado
el acto, armando a los guardias
municipales de tercerolas y trayendo del
monte a seis o siete guardas jurados,
yo no sé con qué objeto.

Nosotros celebramos el mitin. Y
cuando aún no ha terminado, pasan
por delante del salón donde se da las
huestes de Burgos Mazo, capitaneae
das por él, vociferando contra el So-
cialismo y la República.

cuando regresábamos para Huel-
va, al salir a la plaza Mayor de Mo-
guer para coger la carretera, cae so-
bre nuestro coche una lluvia de in-
sultos y piedras y nos encontramos
con la salida del pueblo obstaculizada.
Gracias a la pericia del chofer sali-
mos del pueblo, y a los doscientos me-
tros del pueblo se apagan como por
encanto todas las luces de éste. Y los
afiliados a la U. G. de T. riñen una
batalla en el pueblo con los de Burgos
Mazo.

9uiero decir con esto que las au-
toridades de Moguer no hacen allí
más que lo que quiere el señor Bur-
gos Mazo.

El camarada SABORIT: Hoy ra-
dical.

Un DIPUTAN) radical: No, no.
MARCOS: Explica la situacian de

los obreros en Moguer, que ganan
salarios de 2,50 pesetas. Así se ex-
plica que el cacique de Huelva no
quiera que allí triunfe la Unión Ge-
neral de Trabajadores, porque temen,
con razón, que llegue un día en que
los obreros les exijan un aumento de
salario.

Termina dando cuenta de una anéc-
dota que se cuenta en Moguer. Una
mujer llamó a la puerta del señor
Burgos Mazo. Y un hombre que pa-
salsa por allí le preguntó que para
qué llamaba, contestándole ella que
para pedirle una recomendación pa-
ra su hijo. «¿ Es su hijo carterista?
—pregientóle el hombre—. ¿O aeaso
ee criminal o ha estado en la cárcel?»
La mujer respondióle que no. Y en-
tonces el hombre le contestó: «Pues
no espere usted que don Manuel le
recomiende.» (Aplausos.)

Esa es la anécdota que se cuenta
en Moguer. Lo que yo quiero es que
el señor Burgos Mazo deje de ser
el amo de aquella localidad. (Gran-
des aplausos.)

El PRESIDENTE: Prometo tras-
ladar el ruego al ministro correspon-
diente.

Continúa la interpelación sabre la
Confederación Hidrográfica del Ebro.

El señor MARTIN (don Pedro) in-

LAS CORTES CONSTITUYENTES

La interpelación sobre la Contederacion Hidrográfica del Ebro. -- Un ruego de Agustín Marcos
contra el caciquismo del señor Burgos Mazo
terviene en el debate, con el propó-
sito de explicar lo que sucede en
las Confederaciones hidrográficas.
Pone de relieve la riqueza enorme
que representan los elementos que se
aprovechan con sus obras, y como
consecuencia deduce la trascendencia
enorme que tiene para la economía
nacional el fomentar esas obras. Cal-
cula que con el aprovecahmiento de
aguas que hoy no se utilizan se po-
drá aumentar en 3.000 millones el
valor de los productos de las zonas
de riego y se podrían obtener cuatro
millones de caballos de fuerza, que
se evalúan en otros tres millones.

Las obras necesarias* para obtener
tan considerable incremento de rique-
za no excederían de Loteo millones
de pesetas.

Al convertir en regadío un terreno
de secano, se quintuplica el número
de obreros necesarios en la explota-
ción.

Quiero hablar ahora del real decre-
to del 24 de junio.

MUCHAS VOCES: No es real.
El señor MARTIN: Bueno; del de-

creto. No es posible que las Comisio-
nes gestoras designadas puedan rea-
lizar en un mes la revisión que se
les encomiende de las obras de las
Confederaciones, y es expuesto a con-
flictos la facultad que se otorga a
esas Comisiones gestoras de suspen-
der obras iniciadas.

En definitiva, el señor Martín abo-
ga porque se mantenga la autono-
mía con que venían desenvolviéndose
las Confederaciones.

El señor SALMERON (don José)
interviene en el debate para rebatir
algunas de las afirmaciones que hizo
el señor Algora.

Rechaza la hipótesis de que en la
transformación de las Confederacio-
nes se tratara de favorecer intereses
determinados, y explica que la ga-
nesis del decreto de 24 de junio está
en disposiciones que ya ado ptó la se-
gunda dictadura ante el clamor de
Zaragoza contra la orgía que repre-
sentaba la organización dada a la
Confederación del Ebro.

Queda el orador en el uso de la
palabra al suspenderse el debate has-
ta el martes.

Orden del dia.
Sin debate se aprueba el dictamen

de le Comisión permanente de Ec
onomía, por el que se declaran leyes de
la República los decretos de dicho
ministerio.

También son aprobados varios dic-
támenes de la Comisión de Peticio-
nes, y definitivamente se convalidan
como leyes de la República los de-
cretos de Guerra.
El debate constitucional.—Interven-
ción del señor Samper.

El señor SAMPER, de la Comisión,
interviene. Comienza diciendo que ya
advertía el presidente de la Comision
al haolar que no lo hacia en nombre
de la totalidad de dos miembros. Por-
que es imposible conseguir la unani-
midad en un asunto como éste. Se
ha hablado en nombre de la minoría
de la Comisión. Sin embargo, hay di-
putados de la Comisión que opinan de
forma distinta. Y es que el escaso
tiempo que hemos tenido no permitía
otra cosa.

El proyecto ha salido de nuestras
manos un -poco tosco. Tiene aspere-
zas. Es preciso hacer nuestra obra algo
más flexible. Nosotros, por ejemplo,
hemos creído que la República no pue-
de ser sólo democratice, sino liberal.
Una democracia puede producirse con-
tra la libertad. Hay que armonizar la
libertad y el derecho.

Se manifiesta partidario de la tole-
rancia religiosa.

Defiende la igualdad de sexos en el
matrimonio, sin que se coarte la li-
bertad del hombre, como ocurre en el
proyecto, puesto que la mujer puede
obtener el divorcio sin pruebas.

El Estado nacional provocó da gue-
rra europea. No puede divinizarse el
Estado, que para iní es una gerencia
que debe exaltar la libertad individual.
Porque no puede sostenerse la teoría
de «el individuo para el Estado», sino
«el Estado para l individuo». Y en el
¡proyecto constitucional se mediatiza la
libertad individual.

Nos divide con vosotras, socialistas,
una cosa : nosotros somos heterodoxos
y vosotros sois ortodoxos.

Dice que es inútil poner en la Cons-
titución que la propiedad deberá socia-
lizarse. Porque ponéis a una mayoría
de derechas que viniera aquí en la
disyuntiva de faltar a la Constitución.
Es necesario hacer que ésta sea tan
flexible que ee, rmita a todos una ac-
ción de derechas o una acción de iz-
quierdas.

Es preciso un mínimo de autonomía
para todas las regiones y un máximo
para aquellas que la soliciten. Y ade-
más> una facultad para poder dismi-
nuir o aumentar las atribuciones re-
gionales, con objeto de armonizadas
constantemente can ei Estado.

rermina diciendo que la Constitu-
ción tiene que ser más liberal.

El señor García Gallego.

Interviene el señor GARCIA GA-
LLEGO, quien comienza diciendo que
la obra es difícil por la heterosenei-
dad de las Ideologías de dos diputa-
dos. No puede irse por una Constitu-
ción al extranjero para embutir en ella
el pueblo. Debe tenerse en cuenta lo
que nos va a suceder. La Constitu-
ción tiene que ser el término medio
de la ideología nacional para que pue-
da ser respetada por generaciones pos-
teriores.

el proyecto que se nos presenta
es en parte eso y en otra no lo es.
El máximo acierto de la Comisión son
las líneas directrices. La directriz de
libertad política. Y' la que se refiere
a lo irreligioso.

Para mí, la democracia, más que
el Estado del pueblo, es el pueblo eri-
gido en Estado. La República, ade-
más, debe tener un principio jurídico
firme. Y yo creo que el proyecto reúne
esas facultades y yo no le regateo el
elogio. Porque es lo mismo que he
venido pidiendo muchos años en el
inmenso desierto español: La "garan-
tía de las garantías constitucionales,
primero. Segundo, la responsabilidad
criminal de los ministros. Tercero,
anulación de todos los decretos y les

yes que vayan contra la Constitución.
Cuarto, establecimiento de la demo-
cracia moderna, etc. Sigue enumeran-
do las peticiones que él hizo siempre,
que se hallan reflejadas en el proyecto
de la Constitución. Por tanto, desde
el punto de Nristá político, no podemos
pedir más, corno no sea la prohibición
del estado de sitio y la anulación de
la censura de prensa, que ha sido
siempre un elemento de'despotiemo y
arbitrariedad.

Opone algunos reparos al proyecto
en lo que se refiere a la exigencia de
responsabilidades a los ministros. Me
opongo también a los Consejos técni-
cos porque, si son consultivos, no sir-
ven para nada, y si tienen mayores
facultades, mediatizarán a la Cántara.

Cree que se dan excesivas faculta-
des al presidente de la República, 1,in
cuya confianza río podrá vivir ningún
Gobierno. Porque no llegáis a erear
un Gobierno presidencialista y al mis-
mo tiempo no os contentáis con el Go-
bierno parlamentario.

Yo creo que, en vez de decir que
los poderes emanan del pueblo, debe
decirse que emanan de la nación. Esta
es la verdadera doctrina den-meras:ea
que los partidos católicos niegan y
sobre todo «El Debate», con sus ¿be-
rrac

i
ones. (Grandes aplausos.)

Queda otra cosa de la que me he
de ocupar. La cuestión religiosa. Por-
que en materia autonómica tenso este
criterio: máxima descentralización po-
lítica, máxima unidad nacional. No
quiero en España más que un Gobier-
no. El regionalismo surgió por las lu-
chas de los tiranos, pero no por un
plan nacional de gobierno. (Rumo-
res.)

Pero vamos con el problema religio-
so. Separación de la Iglesia del Esta-
do, que deslinda loe campos de iz-
quierda y derecha. Eso quiere decir
laicismo del Estado. O lo que es de-
cir el Estado oficialmente ateo. A mí
lo mismo me da decir que no hay re-
ligión del Estado que neutralidad re-
ligiosa del • Estado. Otra cosa sería
decir que el Estado se abraza a una
religión y establece la libertad de cul-
tus. El Estado laico, pero protegien-
do, como el alemán, a sus religiones.

Explica la significación del Estado
separado de la Iglesia. ambos poderes
diferentes, sin inmixtión mutua.

Hay otro aspecto: el del Estado que
no sostiene ninguna religión.

Estos son los tres puntos que ofre-
ce la separación. El primero no lo pue-
de aceptar ningún católico. El segun-
do punto, que se refiere a la indepen-
dencia mutua dolos poderes religioso
y civil, todos tenemos que defenderlo.
Se extiende en consideraciones sobre
este punto. y declara que, a pesar de
todos los radicalismos, Roma tiene
poder suficiente para tratar de poten-
cia e potencia n1 -Estado español.

El señor BARRIOBERO: Eso va
lo veremos.

El señor GARCIA GALLEGO: Es-
toy dispuesto a sostener una contro-
versia.

El señor BARRIOBERO: Sobre la
inquisición.

El señor GARCIA GALLEGO: La
Inquisición era una institución de la
monarquía, no de la Iglesia, porque el
papa tuvo que llamar algunas veces
la atención a Felipe II sobre la cruel-
dad de sus métodos.

Defiende el criterio de que el Esta-
do tiene que subvenir al clero porque
es un deber de conciencia.

Requiere a las personalidades de la
Cámara para que lijen SU criterio so-
bre la separación de la Iglesia y del
Esto.  apdur qué

queréis descristianizar tan
pronto a España? En los países avan-
zados no se va contra la Iglesia. Cita
una enorme serie de países «avanza-
dos», entre los que está Polonia.

BESTEIRO dice que ha transcurri-
do el tiempo reglamentario. Consulta-
da la Cámara, se decide que el dipu-
tado siga en el USO de la palabra.

El señor GARCIA GALLEGO dice
que la disolución de las órdenes reli-
giosas y la confiscación de eus bienes
no tiene precedentes/en ningún país.
Se opone a elln.

Es absurdo obligar a los sacerdotes,
como ciudadanos, a pagar una escue-
la laica, que no sienten. Se ha. dicho
aquí que el Estado no puede tener re-
ligión porque no tiene alma. Entonces
tampoco tiene conciencia, ni corazón,
-ni caridad. (Rumores.)
BESTEIRO : Van transcurridos
Con exceso doce minuto.
GARCIA GALLEGO ter.
Mina diciendo ,que aunque se fiie en
la Constitución la separación dé la
Iglesia y. el Estado, ésta noetendrá
efectividad, porque el país es .

Católico.(RumcIres.)
El señor Ruiz Funes.

Interviene, en nombre de la Co-
misión,'el señor RUIZ FUNES. Di-
ce que los primeros títulos se sinteti-
zan esa: Le República eepañoleaes
una 'República democrática. Sa 'que
este. ertículo ha originado varias en-
miendas; Al decir España es que da-
mos g esta palabra un valor adjetivo.
Después, a través de los distintos
preceptos, se dice nación española.

Decimos República democrática por-
que es esto mira nación dominada por
el pueblo. Sé entendió que decir libe.
ral era innecesario, porque en el • tí-
tulo II se sostiene el principio liberal
al salva-guardar todos los derechos in-
dividuales.

Recuerda una frase de Eavserlina:
«que no es terreno apropiado la de-
mocracia para los genios».

Ese es el valor de la democracia,
que no permite el caudillaje, porque
eiene del pueblo.

Hemos consignado en la Constitu-
ción el principio de igualdad. Afirma-
mos el laicismo. Se declara que el
Estado no permanece indiferente a
las religionae, perae nce, poeeesnin.gue
ne. No tiene religión el Estado, por lo
mismo que no tiene un credo estético
ni un sistema artístico. Era necesaria
la afirmación -de que el Estado no tie-
ne religión en un país donde la reli-
gión tuvo mucho de cartel de lucha y
poco de fenómeno de conciencia. Que-
remos que la religión se separe de lp
lucha política.

Afirmábamos también el principio
de la lengua y el de la capitalidad. El

ipurairn
ieero oyendo al gran maestro Alo-

Se refiere al .procepto que prescribe
la prohibición de la guerra como me-
dio de política nacional. Yo no sé la
efectividad que va a tener -este ar-
tículo. Pero desgraciados de los paí-
ses en que no la tenga.

Es norma jurídica esencial la que
se expresa en el proyecto al recoger y
hacer nuestro el derecho internacional.

La República no podía seguir la -po-
lítica centralista de la monarquía. Y
fijábamos el criterio autonomista con
la convicción de que el Estado uni-
tario y el Estado federal estaban an-
ticuados. Refiere cómo se superó el
Estado unitario.

El Estado federal fracasó al llegar
el momento en que el poder que
unía a los Estados se elevaba, deja-
ba de ser mandatario, para ocupar
una posición superestatal. Y así la
Comisión estableció una unid-ad de
viejo contenido democrático: los Mu-
nicipios. Y cambió las provincias,
producto exótico, por las Manc.oneu-
nidades de Municipios.

Y fijamos condiciones geográficas e
históricas para la creación de las re-
gianes autonómicas que lo exigieran
mediante' el sufragio universal. Y
explica cómo la Constitución ha
oreado la estructura judaica de la
nación. Hay diferencias de criterio
n la Comisión sobre qué funciones

pertenecen al Estado o la región. Pe-
ro hemos dicho que unas funciones
pertenecen al Estado y a la región.

Termina diciendo que todo lo he-
cho ha sido mirando al porvenir de
España.
El voto particular del señor Castrillo

El camarada BESTEIRO declara
terminada la discusión de la totali-
dad. Y concede la palabra al señor
Castrillo para que defienda su voto
particular. Peró el señor Castrillo lo
retira en lo que se refiere al título
preliminar del proyecto.
El voto particular del señor Valle.
Para defender su voto particular,

el señor VALLE hace uso de la pa-
labra. Defiende una República fede-
ral, y dice que no han insistido en
ese criterio por no obstaculizar la la-
bor de la Cámara. Cree que consig-
nado el principio autonomista se ira
gradualmente al federalismo.

Se refiere a Cataluña, de la que
dice que tiene un perfecto derecho a
la autononsía. Barcelona, según él,
es un ejemplo de madurez política.
Y para los que defienden el ideario
federal siempre será legítimo el Es-
tatuto catalán.

El federalismo deepierta ahora en
España, no para desintegras- la na-
ción, sino para integrarla. Y cortarle
el camino sería perjudicial. Porque
no existe la crisis del federalismo.
(Aplauden tres o cuatro diputados.)
Cita. en apoyo de su aserto, el ejem-
plo de las cuatro Repúblicas federa-
les qu'e hay ea el mundo.

e Estáis -dispuestos a decir que Es-
paña no es federal? Yo creo que no.

Una enmienda de Royo Villanova.
El camarada BESTEIRO dice que

queda otro voto particular del señor
iglesias, que se ha ausentado. Queda
también una enmienda del señor Royo
Villanova. Propone que se desatienda
el reglamento en honor a la brevedad
y se comience u discutir la enmienda.

El señor VALLE se levanta a decir
que retira su voto particular.

El señor PEREZ RODRIGUEZ
Itaca aclaraciones que no se entienden.

La Cámara acuerda discutir la en-
mienda del señor Royo Villanova, que

unsel ‘;sreet4orr ROYOE ñ "0 VILLANOVA
Mi labor como modesto profesor ha
de ser colaborar a vuestra obra pro-
poniendo las enmiendas pertinentes.
El problema de la nación española
está por encima del federalismo. Para
afirmar la nacionalidad española has-
ta conseguir las doctrinas de Pi y• no
las de Prat de la Riba. (Rumores en
los bancos catalanes.)

El concepto dé nacionalidad espa-
ñola es el que preocupa a estás Coz'-
tes. Por eso tiene mucha importancia
el artículo ra

Yo nunca creí que el problema de
Cataluña se resolvería con el nacio-
nalismo, sino con la afirmación de la
unidad nacional. Yo reflejo el sentir
español. Y cuando vea España que
vaciláis en afirmar la unidad nacional,
os repudiará. (Rumores. Un aplau-
so en la tribuna. BESTEIRO llama
Je atención.) Ahora voy, a ir con los
catalanes ; voy ha deciros una cosa.
Yo nací en Zaragoza. y no he visto
una multitud tan abirragada como la
que aplaudía a Pi y Margall en Za-
ragoza. Y yo os digo: ¿por qué no va
el señor Maciá. a Zaragoza? (Rumo-
res.) Si sosotros insistís en la nacio-
nalidad catalana, tendréis los caminos
cerrados.

El señor TORRES : ¿Su señoría
votará contra el Estatuto?

El señor ROYO VILLANOVA :
Estáis envenenados de separatismo.

El señor TORRES: Del separatis-
mo de su señoría. (Risas.)

El señor ROYO : I Cómo se van a
reír en Valladolid cuando sepan que
soy separatista! (Risas.)

'Un diputado de la Comisión : ¿Por
qué no se concreta su señoría a la en-
mienda? (Bien.)

El señor ROYO continúa refirién-
dose al catalanismo. Dice que son in-
compatibles la nación española y la
nación catalana. Y esto es lo que que-
réis los catalanes, aunque lo disimu-
léis. No se resolverá nunca el proble-
ma catalán si venís en plan naciona-
lista. Por eso temo que no digáis en
el proyecto la nación española.

Habla de los orígenes de la unidad
española, de que ya habla san Agus-
tín. Se refiere al compromiso de Cas-
pe, al que asistió san Vicente Ferrer,
y declara que le cuesta trabajo creer
que un santo haya hecho tantas bar-
Caridades. (Risas.)

El mismo Pi y alargan afirmeba
que estaba patente el sentimiento na-
cional, y justificaba con eso que no
había peligro en establecer el federa-
lismo.

Declara que siente hondamente las
ideas 0U(' defiende. No hay nadie en
!a polaica española que se haya pre-
ocupado de Cataluña como yo. Soy

el hombre que más horas dedica a
leer el catalán. Elogia a los catala-
nes (Una de cal y otra de arena.) que
son individualistas, por lo que en Ca-
taluña 110 prende el Socialismo.

Yo no regatearé la autonomía a los
catalanes. Me limitaré a salvar mi yo-

mores.
 rePse.r)c, creo que fracasaréis. (Ru-

El señor Gil Robles. — Se desecha la
enmienda.

En nombre de la Comisión contesta
el señor GIL ROBLES, que reconoce
los méritos personales del señor Royo.
En amor a la unidad española, nadie
gana a la Comisión. Lo que desearnos
es elevarnos sobre las pasiones de la
calle. Y apartar recelos. Yo quisiera
que todas las regiones se compren-
dieran.

Nosotros decimos España, porque,
al decirlo, decimos nación española,
Estado y patria. Creemos que la pa-
labra España es más rica. Ese es el
pensamiento de la Comisión. Ningún
recelo. Todos a laborar por España.

BESTEIRO: ¿Se aprueba ia en-
mienda?

Se desecha.
Y se suspende el debate.
El ministro de JUSTICIA lee un

proyecto de ley, que pasa a la Co-
misión permanente.

Y a las nueve se levanta la sesión.

Por los pasillos
Declaraciones del ministro de Co-

municaciones.
Interrogado el ministro de Comu-

nicaciones por los periodistas acerca
de lo tratado en el Consejo de minis-
tros celebrado ayer, dijo que habían
hablado de la enmienda relativa al
Estatuto catalán. Hay que hacer
ce:distar—agregó—que esa enmienda
no ha sido presentada por el señor
Alcalá Zamora como jefe del Gobier-
no, sino simplemente como diputado.
Además es muy noble y recto el pro-
pósito que inspira tal enmienda.

En relación con la Constitución,
dijo el señor Martínez Barrios que él
no participa de los pesimismos que
circulan por ahí, pues hay que tener
en cuenta que al refundirse varios tí-
tulos es de suponer que se avanzará
mucho en la discusión del articulado.
Ya yen ustedes—agregó—que la Cá-
mara no atiende largas peroraciones,
y creo que en octubre habrá Consti-
tución.

—Y de la cuestión del Vaticano,
¿trataron ustedes?—preguntó un pe-
riodista.

—L a s negociaciones continúan.
Las cosas diplomáticas son lentas y
secretas. De todas modos, el asunto
marcha bien. .

No sé si hay algo de cierto en lo
que se ha publicado. Lo única que
puedo afirmar a ustedes es que antes
de que en la 'Cámara se comience a
tratar de la cuestión religiosa, las ne-
gociaciones en curso habrán termi-
nado.

—¿ Dentro de este mes ?—pregun-
ti> otro. reportero.

—Pronto, como ya he dicho.
Peticiones de un pueblo.

Nuestro camarada Félix S.
Villarrubia, diputado por Toledo, visitó
ayer mañana al compañero Fernando
de los Rios para entregarle una ins-
tancia del pueblo de Novés (Toledo),
en la que trata del problema de la
tierra de aquel Ayuntamiento, que
no tiene término municipal.. Pueblo
que atraviesa por una grave crisis de
trabajo.

Entre otras soluciones, solicita el
pueblo el reparto de las tierras comu-
nales de una dehesa.

El camarada De los Ríos dijo que
pasmae in instancia a la Comisión
Agraria con objeto de que estudien y
vean la solución que puede darse.

Villarrubia hizo ver a Fernando de
los Raos la urgencia del caso.

La reforma agraria.
Para esclarecer extremos importan-

tísimos de la reforma agraria y orga-
nizar en cada partido judicial de la
provincia de Ciudad Real las eleccio-
nes de Juntas locales agrarias, los di-
putados - -socialistas por aquella pro-
vincia estarán en la Casa del Pueblo
de Ciudad Real el lunes, día 1 4 del
corriente, a las cinco de le tarde, pa-
ra instruir a las Sociedades Obreras
de toda aquella provincia en este
asunto, cuya importancia huelga en-
carecer, ya que dichas Juntas son las
que han de determinar las tierras
que hayan de ser repartidas y los
braceros que han de ser asentados.
Es conveniente, por tanto, que cada
Sociedad Obrera de la provincia en-
víe a dicha reunión (ni delegado.
Interesantes manifestaciones a los
periodistas do nuestro camarada Lar-

go Caballero.
El camarada Largo Caballero sos-

tuvo una interesante conversación
con los periodistas en los pasillos del
Congreso. Estima -necesario que en
cuanto se comience a diacutir el pro-
yecto -de Reforma agraria se celebren
sesiones matinales durante la sema-
na parlamentaria.

Refiriéndose al tiempo que tardará
en aprobarse el proyecto de Constitu-
ción, dijo que, no obstante los juicios
emitidos y hechos públicos, todos
muy respetables para él, no cree que
pueda estar terminada ni antes del
fin de octubre ni tampoco que se lle-
gue a marzo, como algunos opinsin.

Sobre la vida de las actuales Cor-
tes, dijo que cree que tendrán vida
más larga que lo que algunos supo-
nen, ya que han de a-probar, además
de la Constitución, la reforma agra-
ria, responsabilidades, Presupuestos,
Estatutos y leyes complementarias y
elección de presidente de la Repúbli-
ca. Y además, en el caso de que se
acordara régimen bicameral, habría
que ir, naturalmente, a una elección
provincial.

Yo .no soy de opinión—dijo nuestro
camarada--cle -que a estas Cortes se
les dé un cerrojazo a estilo antiguo
régimen ; por mi parte, no puedo pa-
sar porque se disuelvan por procedi.
mientos como ése, pues hay que te-
ner presente, aparte de otras razones,
la constitución de • esta Cámara y el
mandato que ha recibido del país,
misión que ha de cumplir ante todo.
Debe tenerse en cuenta también que
las leyes complementarias hay que

hacerlas en las mismas Cortes que
aprueben la Constitución.
El Pleno de Responsabilidades denie-
ga la reforma del auto de procesa-
miento de los generales del Direc-

torio.

El Pleno de la Comisión de Res-
ponsabilidades ha acordado denegar
la petición de 'reíos ma del auto de
procesamiento y prisión de los gene-
rales del Directorio militar. Como al
mismo tiempo que esa petición se
presentó el recurso de apelación a la
Cámara, la petición sigue sus trámi-
tes.
El Grupo parlamentario socialista.

En la reunión celebrada por el Gra
po parlamentario socialista se trata
ron varios asuntos de régimen inte
rior; después, el compañero Fernan-
do de los Ríos continuó su informa
cien acerca del proyecto de Refornu
agraria, extendiéndose en la beta
decimotercera.

El Grupo aprobó unas interesantese.
conclusiones dadas por el camarada
De los Ríos.

Se acordó adherirse a la petición (hl
minoría radical socialista para que
las Cortes concedan una pensión a
la hija de Nakens, doña Isabel.

El martes, a las diez y media de la
noche, -se reunirá nuevamente el Gru-
po para discutir las enmiendas al
proyecto de Constitución.
Se levanta la suspensión de perió-
dicos.

El ministro de la Gobernación mae
nifestó ayer tarde que se había auto-
rizado la publicación de los periódi.
cos suspendidos en el Norte, excepto
«La Gaceta del Norte», de Bilbao.
También continuará suspendido «El
Siglo Futuro».
Una visita al ministro de Instrucción

pública.

Los diputados por las pros/alelara
de Alicante, Murcia y Albacete, con
el rector de la Universidad de Mur-
cia, visitaron al ministro de Instruc-
ción pública para hablarle de los ru-
mores que han circulado relativos a
una posible supresión de la Universa.
dad de Murcia.

El ministro negó que él tuviese esa
propósito. Agregó que el Consejo
Superior de Instrucción pública tiene
en estudio todo lo que se refiere a la
reorganización de Universidades. El
no es partidario de que se supriman,
v en el caso de que el informe de ch-
illo Consejo no fuese favorable a que
continuara la Universidad, visitaría ni
los comisionados para tratar de este
asunto.
Un escrito de Eduardo Ortega y

Gasset.

El señor Ortega y Gasset (don
Eduardo) ha presentado a la Came-
ra un ruego por escrito para que la
misma lo ponga en conocimiento del
ministro de la Gobernación. En eso
ruego afirma que en Galicia parece
que no se ha implantado la Repúbli-
ca. Y dice que el secretario del Ayune
semiento de Chantada, señor Fer-
nández Otero, ha sido suspendido de.
empleo y sueldo por unos concejales
que a su vez están suspendidos ea
sus cargos por procedimiento judi.
vial , dictado como consecuencia de
delitos electorales, y que por orden at-
bitraria e ilegal gubernativa se ha <lis.
puesto que continúen en sus puestos..

Ruega a la Mesa que habiendo
acordado la Cámara en votación anu-
lar las primeras elecciones celebradas
en Lugo, y que se pasase el tanto de
culpa a los Tribunales, como este
acuerdo último está sin cumplimen.
tar, debe cumplirse inmediata-mentes

Una nota de la O. R. G. A.	 -

En reunión celebrada por los dipu-
tados pertenecientes a la O. R. G. As
se acordó dar una -nota a la prensa
desmintiendo la supuesta disolución
de dicha organización. Añade la nota
que carece de fundamento la noticia,
y que los diputados que la integran
manifiestan su firme propósito de
continuar en compacto bloque hasta
conseguir las aspiraciones de aquella
región, que representan -el logre del
reconocimiento pleno de la personali-
dad del pueblo gallego.
El jefe superior de policía de Barce-

lona llega a Madrid.

El director general de Seguridad.
llegó ayer al Congreso, acompañada
del jefe superior de policía de Bar-
celona. Preguntado el señor Galarza
por las causas del viaje de sus acom-
pañante, dijo que venía a dar cueree
fa detallada al Gobierno sobre lo ocu-
rrido con motivo de la huelga red
ciente.
La minoria radical no autoriza al se-
ñor Iglesias que haga una pregunta a

la Cámara.

El señor Iglesias (don Emiliano)]
manifestó ayer que en la reunión de
la minoría radical solicitó autoriza-
cian para hacer una pregunta en la
Cámara acerca de los sucesos ocurri-
dos en Barcelona al pie de la estatua
de Casanova, lugar de tantas reyer-
tas entre separatistas y radicales, re-
pitiéndose el caso nuevamente de
que, así como antes quitaban la ban-
dera monárquica, ahora quitasen la
de la República. Agregó que su pro.
pósito, al hacer la pregunta, es por-
que creía que al advenimiento de la
República cesarían las diferencias en-.
tre uno y otro brindo; pero como ve
con tristeza que siguen lo mismo los
separatistas, por eso quiso hacerla.

Lo ocurrido ahora—agregó — de.
muestra que el origen de ello es quo
hay una pequeña minoría que se obs-
tina constantemente en producir in.
quietud y desasosiego en Barcelona,
que una vez más—a firmó—hay que
decir que no es toda Cataluña, aun-
que forme parte de ésta.

La minoría no le autorizó a hacer
la pregunta por estimar que podría
dar motivo a un debate sobre la cues-
tión catalana, .en el que

obligadamente habrían de dar su opinión todos los
sectores de la Cámara, y además por
estimar pertinente que se espere al
regreso del señor Lenroux para que
éste dé su opinión.

Dijo también que la minoría trató
después sobre las actas de Lugo, lea



recibiendo numerosas cartas, unas en
sentido elogioso y otras de censura;
pero que sigue sus investigaciones
imperturbable. sin hacer caso de unas
ni de otras.
Fundamento de una negativa de re-

forma de auto de procesamiento.
E • señor Gil Robles manifestó ayer

tarde a los periodistas que la Comi-
sión de Responsabilidades ha dene-
gado la petición de reforma del auto
de procesamiento y prisión de los ge-
nerales del Directorio militar fun-
dándose en que éstos fueron ministros
de hecho y contribuyeron a mantener
Oil estado de sublevac•ión.

—Entonces--preguntó un periodis-
ta—, ¿no apelará usted a la Cámara?

—No. Porque la Comisión me ha
prometido traer a la Cámara todos los
documentos relativos a este proceso.

Reunión de los defensores.
El próximo martes se reunirán, pa-

ra marchar de acuerdo en las defen-
sas, los señores Alvarez (don Mel-
quiades), Gil Robles y Martínez de
Velasco. Este ha pedido la revocación
del auto de procesamiento y prisión
del general Ardanaz.

También parece que don Melquia-
des Alvarez dirigirá otro escrito en
el mismo sentido respecto de su de-
fendido, el general don Dámaso Be-
miguen

Detención de un es-
tafador

Ha sido detenido Constantino
Vagor Earsera, autor de dos estafas
al Banco Español de Crédito. Una de
de ellas por valor de diez mil tres-
cientas noventa pesetas y la otra de
diecisiete mil trescientas.

Constantino, aprovechándose de que
iba a dicho establecimiento a enseñar
el manejo de unas máquinas de escri-
bir, se apoderó de dos cartillas de
ahorro, cobrándolas después.

Con motivo de untelegrama

Días pasados publicamos un suel-
to en el que se daba a conocer el
proceder inhumano de un médico en
el pueblo de Santa Eufemia. Con este
motivo, y a causa de desear este pue-
blo otro médico que supla al titular,
dado oue éste, como ya indicamos,
se niega a cumplir su profesión, nos
escribe un camarada de Valldolid in-
dicando cómo podría cubrir la plaza.

Nos ruega este camarada que des-
de Santa Eufemia le escriban para
ponerse se4 contacto con dicho pue-
blo, Las señas son: José Sánchez,
cartero de la Principal de Valladolid.

Las Constituyentes deben termi-
nar toda la obra fundamental

complementaria

La primera Asamblea Nacional
de Colegios Oficiales de Prac-

ticantes
Con este mismo título, «Crisol» de

anoche dice lo siguiente:

«Ya todo el munda—comenzando
por el propio Gobierno-había llega-
do a la convicción de que el Minis-
terio actual no puede desaparecer
mientras no esté aprobada la Cons-
titulión y elegido el primer presi-
dente dé la República. Pero ahora
surge una ocurrencia que hemos de
conioatir también por • muy parecidas
razones. Se dice ya, se hace am-
biente, más aún, se predica la nece-
sidad de disolver las- Cortes, una vez
llegado ese momento, antes de dis-
cutirse y aprottaise las leyes comple-
mentarias de la Constitución. En re-
sumen, , que estas leyes complemen-
tarias y cuasi constitucionales serían
obra 'de UIt Parlamento ordinario,
probablemente de una mayoría parti-
dista. Dichas leyes, tan importantes
como la Constitución, no podrían ser
ya expresión armónica de la opinión
nacional, sino, corno toda obra de
partido, de un criterio más parcial y
exclusivista. Basta representarse los
temas de esas leyes—reforma agraria,
orden público, etc.—para comprender
la conveniencia de sustraer su deba-
te y votación a una Cámara ordina-
ria, a la mayoría del partido gober-
nante a la sazón. Leyes semejantes a
ésas se han aprobado—es cierto
por Cortes ordinarias, pero siempre
han resultado lastradas con el peso
excesivo del ' criterio mayoritario dé
un Gobierno de partido. El ideal es
que . esas leyes casi 'constitucionales
emanen de unas Cámaras constitu-
yentes como las actuales, en que no
existe predominio absoluto de ningún
grupo y que por tener una visión más
elevada y puesta en la lejana, no han
de subordinarse ni al programa ni a
las necesidades perentorias y pasaje-
ras del partido gobernante. Pues, en-
tonces. si ése es el ideal v tenemos
unas Cortes constituyentes en pleno
funcionamiento, ,a qu' e disolverlas an-
tes de terminar con todos sus com-
plementos la obra constituyente?

sigtuledose a los señores Samper y
Rey Mora para que intervengan en
la discusión de dichas actas.

El criterio de la minoría en este
asunto es favorable al dictamen, de
la Comisión de Actas.

Reunión de la minoría agraria.
Rudos fos diputados agrarios

examinaron la parte de la
Constitución que se refiere a las regiones. Se
acordó que la minaría presente una
;enmienda relativa a las facultades del
Poder central en la región en el sen-
tido de que aquel Poder tenga dele-
gados permanentes en las regiones
con objeto de garantizar el exacto
cumplimiento de las leyes generales
de la República.

Los reunidos cambiaron impresio-
nes sobre la reforma agraria, y el se-
ñor Martínez de Blasco, pertenecien-
te a la Comisión, di6 cuenta del cur-
so de los trabajos de la misma.
Una visita al ministro de Fomento.
'Una Comisión de Casares (Mala-

ga), 'acompañada por •el camarada
Molina, diputado pot la provincia,
'visitó al- ministro de Fomento para
gestionar 'den principio las obras de
construcción de la carretera de Ca-
sares a la de Málaga-Cádiz, obra de
gran necesidad para aquel pudo y
que, además, contribuiría a . aliviar
la crisis de trabajo.

La Comisión, de la Juventud Socia-
lista, está compuesta por los camara-
das Francisco Morales Montero, Jo-
sé Trujillano Caravante y Cristóbal
lana.

Los comisionados salieron m u y
satisfeohos de la entrevista verificada
con el ministro.

Los periódicos suspendidos.
El señor Gil Robles dijo ayer tar-

de que el presidente del Consejo de
ministros le había dicho que desde el
martes próximo están autorizados a
reanudar la publicación los

periódicos suspendidas, a excepción de «La
Gaceta del Norte», de Bilbao, y «El
Siglo. Futuro», de Madrid.

Inauguración de unas lápidas en
Ciempozuelos.

Mañana domingo se inaugurarán
en Ciempozuelos unas lápidas con
los nuevos nombres de muchas calles
de aquel pueblo.

Las lápidas con los nuevos nom-
bres están dedicadas a doña Catali-
na García de Salmerón, Pablo Igle-
sias, capitanes Galán y García Her-
nández, Catorce de Abril y otros nue-
vos nombres.

A la ceremonia asistirán varios di-
putados socialistas, radicales socia-
listas y de alguna otra fracción que
ostentan la representación de la pro-
vincia de Madrid. También está in-
vitado el alcalde de Madrid, don Pe-
dro Rico.
Gestiones de los diputados socialistas

',Una Comisión del Ayuntamiento y
elementos obreros de La Unión,
acompañada por nuestro camarada
Ruiz del Toro, visitó ayer a Fernan-
do de los Ríos para solicitar le sean
devueltas a aquella provincia las
37." pesetas que le costó el soste-
nimiento del Juzgado de primera
instancia, suprimido por la dictadura
de Primo de Rivera, cantidad que
sería aplicada, si se devolviese a di-
cho Ayuntamiento, en dar jornales a
/os obreros.

Los diputados socialistas por Jaén
han visitado al presidente del Conse-
jó para pedir que se envíe á aquella
capital una nueva cantidad con des-
tino a la crisis de trabajo. También
pidieron que se ponga en ejecución
lo antes posible el plan de obras pú-
blicas.

El presidente acogió con interés las
dos peticiones.
, Reunión de fa minoría federal.
• En la reunión celebrada por la mi-

aoría federal, el señor Crespo Ro-
mero, pertenciente a la Comisión de
Reforma agraria, informó a los re-
unidos de los trabajos realizados por
dicha Comisión.

Se designó al señor Valle para de-
fender el voto particular al título pri-
mero de la Constitución, y que firmó
dicho diputado en unión de los seño-
res Alomar y Xiráu.

Fueron aprobadas diversas enmien-
das relativas a la constitución fede-
ral del Estado, autonomía municipal,
sistema bicameral y otros puntos de
la Constitución.

Se acordó en principio el estudio
de una organización del Poder ejecu-
tivo análoga a la del Uruguay, cuyo
Poder funciona como Consejo de ad-
rainistración.

Designación de un candidato.
Según nos manifestaron ayer va-

rios significados federales de Madrid.
este partido tiene el propósito de pro-
poner al señor Cárceles candidato
para la vacante de esta capital.
Una nota de los diputados progre-

sistas.
Anoche fué facilitada a los perio-

distas una nota que dice:
, «Los diputados de la minoría repu-

blicana progresista, firmantes de la
enmienda presentada ayer al título
primero del proyecto de Constitución
en los artículos referentes a los Es-
tatutos regionales, exteriorizan su
extrañeza ante los comentarios que la
presentación de dicha enmienda sus-
citó entre algunos parlamentarias.
• Ello parece tender a coartar la li-

bertad que tienen todos en orden a
tan trascendental problema, sea cual-
quiera el sentido de sus propuestas.

Y. por otra parte, es lamentable
que una enmienda que sólo tiende a
dejar abierto el camino de la máxima
transacción y concordia ante un pro-
blema más, que es uno de tantos (más
Moderado que otros) en la mecánica
parlamentaria de la discusión consti-
tucional y que no modifica ni el mo-
mento ni la amplitud de concesión al
Pegar la discusión de los Estatutos re-
gionales, determine tan singular ac-e t
titud. Por los diputados firmantes, Fe-
derico Fernández Castillejo.

Manifestaciones de Besteiro.
' Al recibir anoche a los periodistas,
nuestro camarada Besteiro les dijo:
' --Acabo de recibir a M. Julián Caín,
jefe del Gabinete de secretarios par-
ticulares de la Cámara francesa, que
viene como una especie de emisario
de aquella Cámarara y a quien le
interesa el funcionamiento de la mita-
fra.
' Estaba de viaje en España, y mon-

•eleur Bouisson le recomendó que no
dejara , de verme, porque esto de los

„presidentes socialistas de las Cáma-
ras europeas es cosa ya tan extraordi-
naria, que sugiere la idea de reunir-
nos todos para cambiar impresiones,
cosa que no estaría mal.

Respecto a la sesión del próximo
martes, deseo acentuar que se tratará
de la interpelación del señor Alba y
no de la de la Telefónica ni de la de
la Confederación Hidrográfica del
Ebro, corno equivocadamente dije al
final de la sesión.

El señor Alba tratará del terna ya

anunciado en la prensa, acerca de
cuestiones económicas y financieras en
general. Se procurará reducir el . ur-
no de ruegos y preguntas con el fin
de que haya tiempo de que el señor
Alba haga su discurso y le conteste,
el señor Prieto.

Observarán ustedes cierta lentitud
en la discusión del proyecto de Cons-
titución; pero esa lentitud no es tan
grande como muchos dicen. Se va
desbrozando el camino y, a mi enten-
der, adelantándose mucho. Creo que
se terminará pronto, sin cine pueda
predecirse exactamente el tiempo, por-
que pueden surgir intervenciones de
interés, como la de hoy del sentir Ruiz
hines. muy centrada y de mucha im-
portancia.

Ahora ruego a ustedes rectifiquen
la especie publicada por algún perió-
dico de que existe alguna molestia en-
tre el personal diplomático porque en
su tribuna entran personas ajena; al
Cuerpo.

Respecto a esto, digo que se ha se-
guido la costumbre de siempre, o sea
la de enviar al primer introductor de
embajadores ion pases.

Hecho esto, después va no interve-
nimos, porque el reparto es cosa del
Cuerpo diplomático. Pero, no ebstan-
te esto, pueden harca la oportuna re-
clamación, que nosotros haríamos en-
seguida todo lo posible para corregir
ese defecto.

Los incidentes de ayer

Los obreros sin
trabajo promueven

alborotos
Lo que dice el señor Galarza.

El director de Seguridad manifes-
tó ayer a los periodistas que los
obreros sin trabajo habían promovi-
do un pequeño alboroto en la calle de
Santa Eneracia, frente a los Almace-
nes de la Villa. Después, en grupos
poco numerosos, descendieron hacia
el centro de Madrid, y al llegar a la
Red de San Luis fueron disueltos por
los guardias de asalto.

Agregó el señor Galarza que segu-
ramente el origen de estos pequeños
alborotos es el estarse confeccionan-
do en la actualidad un verdadero cen-
so de obreros sin trabajo, cosa que
perjudica a los muchos individuos
que se han aprovechado hasta ahora
del reparto de bonos de dos pesetas,
y entre los cuales, según ha podido
comprobarse, figuraron incluso algu-
nos vagos de profesión, maleantes y
aun jornaleros que, trabajando a
otras horas, se aprovechaban del re-
parto de bonos para obtener un au-
mento en sus ingresos. Incluso ha
habido quien ahorró en bonos la can-
tidad suficiente para poder adquirir
un jamón.

Por ello, esta elaboración del ver-
dadero censo de obreros sin trabajo
favorecerá muchísimo a los que se ha-
llan realmente en estas ch-cunstan-
cias, pues evitará la injerencia de ele-
mentos extraños.

Terminó el director de Seguridad
manifestando que, aunque -en reali-
dad existe una gran cantidad de
obreros sin trabajo', es necesario nor-
malizar el reparto de los bonos. En-
tre otros casos, se ha dado el de que
jornaleros que trabajaban en obras
del Ayuntamiento, en virtud del re-
parto de tales bonos se han permiti-
do incluso agredir al capataz en el
momento en que éste les hacía algu-
na observación relacionada con su
tarea, pues varios de estos individuos
apenas si consagraban al trabajo

unas horas de las comprendidas en
la jornada.
Lo que dice nuestro compañero Sa-
borit sobre los incidentes.

El compañero Saborit, hablando
ayer con los periodistas, comentó d
suceso a que hacemos referencia,
manifestando que es injustificada la
evitación en el ánimo de los obreros,
por cuanto la expendición de bonos
será cumplidamente sustituida por el
comedor de asistencia social. De otra
parte—añadió Saborit—la inmediata
construcción de diez Grupos escola-
res v la próxima realización de los
distintos proyectos de obras de gran
envergadura darán ocupación a unos
miles de hombres, y seguramente
con un poco de sensatez v puiencia
por parte de todos quedará (Tse in-
vierno resuelta favorablemente la cri-
sis de trabajo.

Desmanes caciquiles

Una detención ar-
bitrara

LUGO, ti. (Por telégrafo.) — En
conocimiento del Comité de la Agru-
pación Socialista de esta localidyd la
detención arbitraria de nuestro cama-
rada el alcalde del Ayuntamiento de
Rivas del Sil, se ha remitido al mi-
nistro de Justicia el siguiente tele-
grama:

«Agrupación Socialista de Lugo
protesta ante usted respetuosamente
contra la detención del alcalde socia-
lista de Rivas del Sil, considerándolo
un atropello caciquil vergonzoso. Su-
plicamos que a este asunto se le haga
justicia.—Presidente, Valina.»

Una nota de la Asociación
de Catedráticos

La Directiva de la Asociación de
Catedráticos de Instituto invita a sus
compañeros a una reunión meramen-
te privada, en el Instituto del Car-
denal Cisneros, mañana domingo, a
las doce de la mañana, para cambiar
impresiones sobre problemas de ac-
tualidad que les afectan.

No nos extraña que esta ocurren-
cia de dar por concluida la tarea de
¿atas Cortes antes de que en realidad
esté concluida, cunda y tome ya aires
de campaña política. hn primer lu-
gar, reina en algunos medios—prin-
C paja-lente en los periodisticos—tal
desurientación, que en cuanto se di-
buja cualquier sugestión política, por
muy desacertada que sea, se toma
por una solución, por una verdadera
Orientación, cuando es, por el can-
trario, un signo más de la confusión.
Lo mismo que tras esta idea se co-
rrería detrás de otra cualquiera, anis
cadarnente, sin reparar adónde con-
duce. Pero, en segundo lugar, hay
quien cultiva y fomenta deliberada-
mente da desorientación, lanzando a
toda hora _augurio tras augurio, so-
lución .tras solución, con preferencia
siempre de las más nocivas para la
estabilización y el porvenir de la Re-
pública. En esta labor se distingue,
naturalmente, la prensa sospechosa,
que quiere en seguida un Gobierno
de derechas, mucho antes de que se
ha y an puesto todos los cimientos del
nuevo edificio del Estado. 'Lo que les
importa es proceder en seguida a go-
bernar con un criterio partidista; sin
reparar en si está o no firme el suelo
sobre qué Van a pisar.

No hemos de cansarnos en pedir a
los diputadas constituyentes la breves
dad compatible' con su ingente tarea.
Pero también hemos de exigirles la
totalidad de su obra: Tras la gran
lucha por la constitución de un nue-
vo Estado, no es cosa de que das Cor-
tes 'actuales nos lo dejen incompleto
y confien a la mano de un partido
trozos importantes del edificio. Y, en
fin, pedimos también a la opinión,
uno de cuyos guías es la prensa, ma-
yor serenidad y firmeza para no •o-
lar presurosamente, corno mariposa
a la luz, al brillo de cualquier ocu-
rrencia, de cualquier propuesta, tras
la que a mentido se esconde una ma-
niobra, un propósito enrevesado.»

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036.

'

Los presidentes de éstas dieron cuco-
ta de los trabajos.

Han sido citados para declarar el
próximo lunes, a las tres y media,
el señor García Prieto; a las cuatro,
el general Aizpuru, y a las cuatro y
media, el señor Salvatella, todos del
Gobierno de 1923 que derribó la dic-
tadura.

Los ministros de dicho Gobierno
declararán escalonadamente, tres ca-
da día.

El señor Portela Valladares ha en-
viado un telegra poniéndose a dispo-
sición de la Subcomisión.
García Prieto y Salvateila vendrán a
Madrid a declarar ante la Comisión.

SAN SEBASTIAN, 11.—El ex pre-
sidente del Consejo señor García Prie-
to marchará el lunes a Madrid para
informar ante la Comisión de Res-
ponsabilidades.

Ayer estuvo en Irún conferencian-
do con el ex ministro señor Salvate-
11a, que, como se recordará, formaba
parte del Gobierno al advenir la dic-
tadura.

El señor Salvatella también mar-
chará a Madrid para comparecer ante
dicha Comisión.
El señor Blanco y la Comisión de

Responsabilidades.
Ayer tarde, cm la Cámara, pregun-

taron los periodistas a don Carlos
Blanco acerca de la labor de la Co-
misión de Responsabilidades.

El presidente de la Comisión dijo
que no quería facilitar ninguna noti-
cia, pues alaunas veces las Subcomi-
siones se orientan en un sentido, v
luego lo modifican ante la realidad
de sus investigaciones, y 'esto podría
parecer inconsecuencia y no lo es.

'También dijo que la Comisión está

Diez pesetas un foto-óleo, estilo film
americano, maravillosamente e¡ecuta-
do, sólo por ROCA, FOTOGRAFO,

Tetuán, 20.

A la entrada.

A las diez de la mañana comenza-
ron a llegar los ministros a la Pre-
sidencia para reunirse en Consejo.
Los ministros no hicieron manifesta-
ciones.
A la salida.—La que dice el señor

M aura.

El ministro de la Gobernación ma-
nifestó que no había nada de par-
ticular.

Se le preguntó si en la reunión mi-
nisterial se había hablado de la en-
mienda suscrita por los progresistas.

—No se ha hablado nada de ello.
Ayer, cuando hablé con algunos pe-
:iodistas y me dieron cuenta de la
enmienda, puse «pies en pared». Pe-
ro se trata, según he visa> después,
de la fórmula de transacción para
que al aprobarse la Constitución no
vede estrangulado el , Estatuto de
Cataluña, sin que esto ,prejuzgue que
no haya de discutirse.

Agregó el señor Maura que el jefe
del Gobierno, al conocer sus mani-
festaciones, había hecho una frase
ingeniosa, como suya: «Si me querrá
Miguel Maura, que si viviera su pa-
dre le daría un disgusto diario, y co-
mo no vive, me los da a mí.»

El ministro de la Guerra iba al mi-
nisterio a firmar unos expedientes
de cierta urgencia para que -no se es-
tanquen.

Dice De los Ríos.
Salieron juntos los ministros de

Hacienda, Justicia y Trabajo. Al
compañero De los Rfos se le pregun-
tó qué había de cierto sobre una no-
ticia recogida en algunos periódicos
acerca de que el •cardenal Segura y el
doctor Múgica no volverán a Espa-
ña, de acuerdo el Gobierno de Ma-
drid y el Vaticano. El ministro res-
pondió:

--No conozco tal cosa. Son apre-
ciaciones prematuras que ni deben
tomarse en consideración.

Después el camarada De los Ríos
manifestó que había dado cuenta a
los compañeros Prieto y Largo Ca-
ballero de los acuerdos que tomó
ayer el Partido relativos a la ordena-
ción de la Oficina parlamentaria y
del criterio que tiene el Partido v de
la enmienda que va a presentar a al-
punos puntos de la reforma agraria,
da lo que también dió cuenta al pre-
sidente.

Referencia oficiosa.
La nata facilitada por el señor Do-

mingo dice así:
Presidencia y Estado.—Se aprobó la

designación de un representante para
el Congreso de Pesca y da propuesta
de acuerdo de la Conferencia de Re-
presenta.ntes de la zona francesa y es-
pañola en el Protectorado de Marrue-
cos.

Instrucción pública..— Autorización
al ministro para presentar a las Cor-
tes un proyecto de ley creando Patro-
natos directivos e inspectores de la Bi-
'ulioteca Nacional, nlyeo del Prado,
Aruhivo Histórico Nacional, Archivo
de Indias, Archivo de la Corona de
Aragón, Museo Arquelógico Nacional,
Museo de Arte Moderno, Museo del
Palacio Real, Biblioteca de El Esco-
rial y de cuantos centros de importan-
cia parecida estime 'el ministro que
ias necesitan para su mejora u orga-
nización.

Autorización al ministro para pre-
sentar a das Cortes un proyecto de idy
haciendo extensivos los beneficios del
artículo 3.° de la ley de es de junio
de 1911 a los profesores y auxiliares
de las Escuelas de Bellas *Artes y Ofi-
cios Artísticos.

Decreto estableciendo di plan provi-
sional de estudios universitarios de la
Facultad de Medicina para el curso
e 1931 a 1932.

El doctor García Sierra, en una
muy cariñosa disertación que -nuestra
el cariño hacia los auxiliares de Me-
dicina, ratifica lo antes dicho por el
presidente, porque considera que nadie
mejor que aquéllos pueden desempe.
ñar una función tan acabada y per-
fecta como quienes han pasado por
las aulas de los Institutos y de las
Universidades, haciendo patente que
a mayor caudal de conocimientos co-
rresponde lógicamente mejor desem-
peño de funciones. Los practicantes
—dice—tienen una misión tan mar-
cada, tan definida, dentro de !a Clís
nica del Laboratorio, y, en general,
en cuantas especialidades puede de-
mostrar su suficiencia y su eficacia.
que es de hecho indiscutible por más
tiempo el pretender sustituir a estos
profesionales por quienes, a fin de
cuentas, han de tener un origen más
rudimentario por sus funciones pura-
mente mecánicas.

El doctor Bardají comulga en las
palabras del orador que le antecede;
pero además agrega que su satisfacs
ción es tanto más grande cuanto es
la organización de la Federación algo
tan perfecto que sin estridencias ni
violencias va buscando la fórmula de
resoluciones visibles para bien de los
practicantes y no menos de la Sani-
dad.

El doctor Sáinz de Buen, que pra
side el acto, hace el resumen y reco-
ge el eco para transmitirlo al director
general de Sanidad, en cuyo lumbre
felicita a la clase, y a quien hará lle-
gar un ruego que formula la Asam-
blea con carácter de urgencia.

Y como final, los delegados, en ha..
nor al Comité ejecutivo, se reunieron
en fraternal banquete, donde se hizo
patente la unión que este sector sa-
nitario ha conseguido entre si, y pudo
recoger can júbilo el rumor de que al
fin las .Diputaciones, reunidas en
asamblea también nacional, habían to-
mado el acuerdo de crear el Cuerpo
de Practicantes en Hospitales arovins
dales.

A los postres se pronunciaron los
discursos de rigor, y el señor García
del Real, colaborador de «El Liberal»,
dió, en nombre de la prensa madrile-
ña, a la cual totalmente TIO se nudo
invitar por la premura del tiempo, su
felicitación por el feliz término de la
asamblea, e hizo votos porque se con-
viertan prontamente en realidad las
tan legítimas y razonadas aspiracio-
nes de la clase.

Así concluyó la asamblea, entre vi-
vas a España, a la República, a la
Sanidad y a la Federación.

Idem estableciendo el plan provisio-
nal de estudios universitarios en la
Facultad de Derecho para ell curso
de 1931-32.

Idem estableciendo los estudios de
químico diplomado en la Facultad de
Ciencias de la Universidad Central.

Idem incorporando a das enseñan-
zas del Estado las del Conservatorio
de Música y Declamación de Murcia.

El ministro dió cuenta de una co-
municación cursada por el síndico pre.
sidente del Consejo general de la Re-
pública de Andorra. La comunicación
se refiere a las atenciones de Instruc-
ción pública a cargo del Gobierno de
España.

El Consejo acordó atender en to-
dos sus términos la petición foemu-
lada por el Consejo de la República
de Andorra.

Guerra. — Decreto limitando el
tiempo de servicio de los jefes y ofi-
ciales del ejército en los cuerpos de
miñones y iniqueletes.

ídem confiriendo a las cajas de re-
cluta las funciones de las suprimidas
J untas de clasificación.

Varios expedientes administrati-
vos.

Economía.—Concesión de carácter
oficial a la Asociación de Pesadores
y Medidores de Sevilla.

Decreto suprimiendo la Orden del
Mérito agrícola.

ldem autorizando al Crédito Agrí-
cola para conceder préstamos en me-
tálico para la adquisición de semi-
llas de trigo y dictando las normas a
que deberán sujetarse dichas conce-
siones.

Concurrencia a la Feria de Mues-
tras de Léipzig.
Después del Consejo.—Manifestacio-

nes del señor Alcalá Zamora.
Después del Consejo, el presidente

recibió en .9 1.1 despacho a los perio-
distas y les manifestó:

—Muy sencillo, señores. He estu-
diado ya uno de los proyectos de ley
que me entregó ayer el ministro de
Trabajo. Hay tiempo para todo v se-
guiré estudiando los demás.

El Consejo del próximo martes
empezará un poco más tarde, por la
inauguración del Congreso de Esta-
distica. Una media hora más tarde.

Respecto a la famosa enmienda,
creo que todo está aclarado; pero si
no está v alguien lo lleva al salón
—esas cosas deben discutirse en el
salón y no en los pasillos—, allí ha-
blaré yo, que lo deseo.

Creo que me explicaré con claridad
si no he perdido los inemorhetss.

Y un levísisno comentario a qua au-
diera causar asombro mi intervención
sobre el problema regional. Creo, y
ahora sov yo el que pregunto a uste-
des, que hace cerca de veinte días han
publicado todos los periódicos la no-
ticia, y con letras mayúsculas, que
sería la primera intervención mía en
el debate constitucional. Se lo he dl.
cho a ustedes, y todos los periódicas
lo han publicado con /letras de esas que
ven los ciegos. Sigo inconmovible en
mi peenósito : tres discursos. Tal co-
mo avancié desde el primer día : re-
gionalismo, el primero ; religión, el
segando ; Senado y Presidencia, el
tercero. Temas estos dos tan insepa-
rables, que por creerlo así sugerí le
proposición, que vi con satisfacción
que ha prevalecido, de que se discu-
tan juntos en totalidad los títulos
cuarto, quinto y sexto que los corta.
prende.

Por consiguiente, tal como lo anula
cié, y aun cuando no hubiese habla.
do sobre el regionalismo, está edifl.
cada mi modesta historia política, que
nadie tendrá que recordarme porque
me adelantaré yo, y, por tanto, aun.
que na lo hubiera repetido tantas vs.
ces, era evidente que hablaría en d
salón, no en los pasillo.

A los generales detenidos se les prohi-
be hablar por teléfono.

Por orden de la Comisión de Res-
ponsabilidades, se ha prohibido a los
generales detenidos hablar por telé-
fono.

A este efecto, para poder Comuni-

canse con sus familiares lo hacen por
conducto •del oficial de guardia, que
transmite todos los .recados y avisos.
La Subcomisión de Marruecos irá

a Annual.
La Subcomisión de Responsabilida-

des que entiende ea lo referente a
Marruecos se propone efectuar un via-
je a Africa con objeto de reconstruir
sobre el terreno todo el expediente
acerca de Annual. Se ignora la fecha
de la salida.

Melquiades y Dámaso.
Don Melquiades Alvarez conferen-

ció en la mañana de ayer, en Prisio-
nes militares, con el general don

Damaso Berenguer.
El señor Alvarez defenderá al ge-

neral ante la Comisión de Responsa-
bilidades.
Se deniega la reforma de un auto de

procesamiento.
El Pleno de la Comisión de Respon-

sabilidades ha acordado denegar la re-
forma del auto de procesamiento dic-
tado contra los generales del Directo-
rio militar, pedida por su • defensor,
el diputado señor Gil Robles.

Como el defensor, a la vez que pi:
dió la reforma, solicitó que en caso
de no ser admitida se elevara el re-
curso de apelación ante la Cámara,
este requisito se cumplirá automáti-
camente.	 .
Reunión del Pleno de la Comisión de
Responsabilidades. — Nuevas citacio-

nes.
La Comisión de Responsabilidades

se reunió ayer en pleno y examinó la
labor de las diferentes Subcomisiones.

Cámara Oficial de
la Industrfa

Concesión de cartillas de ahorro.
.conmemoraeión de la Fiestade

la Raza, y como en años anteriores,
la Cámara Oficial de la Industria de
la Provincia de Madrid concederá .jo
cartillas del Monte de Piedad, de so
pesetas cada una, que serán entre-
gadas a los hijos, varones o hem-
bras, de los obreros industriales que
cumplan precisamente doce años den-
tro del mes de octubre peóximo y
que 'reúresen, además, las condiciones
siguientes:

a) Ser natural de Madrid o su
provincia, lo que deberán justificar
las personas que ejerzan su tutela
mediante el correspondiente testifica-
do del Registro civil o de la parro-
quia.

b) Que sean hijos de obreros que
presten sus servicios en cualquier es-
tablecimiento industrial o mercantil
(siendo desde luego, preferidos los
hijos de obreros industriales), lo que
deberán justificar sus padres o tato-
res presentando una certificación su-
ficiente de su patrono o persona en-
cargada de la gerencia.

Lis soiicitúdes se dirigirán a la
Cámara Oficial de la Industria (ave-
nida del Conde de Peñalver, 24), de
cuatro a seis de la tarde, hasta el
día 30 del mes actual.

Si el número de solicitudes exce-
diere de las cartillas concedidas, se
celebrará un sorteo, al que podrán
concurrir los padres de los interesa-
dos, personas que los representen o
sus pa tronos.

Las responsabilidades

Ayer continuó la asamblea de (di-.	 -
aales practicantes.

Se tomó el acuerdo de dar un soto
de gracias a la prensa por el apoyo
constante prestado en todo momento
a la asamblea y por haber interpreta-
do tan certeramente el espíritu de la
clase.

Se da cuenta de las gestiones re'ali-
zedas en la Dirección general de Emi-
gración, por las cuales es de esperar
Soluciones satisfactorias.

En ponencias varias se acuerda pro-
poner que en las Juntas provinciales
y municipales de Sanidad tengan re-
presentación los Practicantes.

Solicitar se convierta en realidad
pronto la organización del Cuerpo de
Practicantes forenses.	 s

Interin se llega a la creación del
Cuerpo de Practicantes titulares de-
pendientes del Estado, se disponga
haya por cado titular médica una de
practicante, y que si hubiera alguna
vacante de matrona que no sea cubier-
ta por éstas, se agregue al practi-
cante titular.

Que se disponga igualmente la ins.
talación de botiquines y se nombre
practicante en las minas.

Se pide el cumplimiento de todo lo
legislado sobre practicantes.

Concedida la palabra al presidente
de la Federación, éste justifica el por-
qué de la dimisión del Comité ejecu-
tivo, y el delegado de Logroño lleva
al ánimo de la asamblea que no pue-
de aceptarse,ésta cierra sus pala-
bras con una sa' lva de aplausos, en me-
dio de la cual queda por unanimidad
reelegido dicho Comité, que lo cons-
tituyen : Presidente, don Balbino Díaz
Morcillo; secretario general, don Elí-
seo Cobo de Blas ; tesorero, don Sa-
turnino Pérez González ; contador, don
Antonio Rodríguez Arias, y vocal, don
Fernando Mateo Romero.

Acto seguido, la Mesa de discusión
entrega nuevamente los poderes de la
Federación y se levanta la sesión.

Sesión de clausura.
A las doce de la mañana de ayer

se celebró, en el Colegio de Médicos,
la sesión de clausura.

El presidente, señor Díaz Morcillo,
en elocuente discurso reseña el éxito
alcanzado por todos los delegados de
provincias, que, reunidos, han sabido
unificar los espíritus para procurar
interesar de las altas autoridades la
ineludible necesidad, sentida hoy más
que nunca, en que la democracia y
la justicia se imponen, de reconocer
la personalidad material del practi-
cante, como reconocida se le tiene la
moral.

El Consejo de ministros
de ayer



DE MADRUGADA EN GOBERNACION

Solución de un conflicto. Los
nacionalistas vascos asesinan
alevosamente a un republicano.
Nueva suspensión de periódicos

POR LOS TEATROS

11 ministro de la Gobernación ha
manifestado de madrugada a los pe-
riodistas que en la reunión bebida
entre patronos y obreros de la

Sociedad hidráulica «El Chorro», de
Málaga, »e ha llegada a un ticeerde, re-
solviéndose el conflicto pendiente.

Me comunica el gobernador de flile
bao que esta noche, cuando pasaban
siete nacionalistas vascos por la Gran
Vía, comenzaron a proferir gritos sub-
versivos. emito en 11111.1e1 momento se
cruzaran con dos republicanos, comen-
zaron a disparar contra ellos, melan-
do a uno y resultando herido el otro.
Después huyeron. Los guardias de
Seguridal marcharon al Centro Vas-
to buscando a los agresores, y desde
este Centro comenzaron a disparar
contra la fuerza pública. He advertido
al gobernador de la provincia oue no
pienso acostarme esta noche mientras
que ia benemérita no be apodere del
Centro Vasco, apresando a los que
dentro se encuentren y clausurando el
local.

Añadió al mismo tiempo que los
periódicos que mañana debían salir
en el país vasco quedan interrumpidue
en su publicación, excepción hecha de
los suspendidos en Pamplona.
Con motivo de la prohibición de
capeas, han sido detenidos varios al-
caldes de pueblos, especialmente en

Inquietud de los conservadores.

LONDRES, te—Aunque el perti-
do conservador está dispuesto a ani-
dar al Gobierno, muestra inquietud,
por recaer las cargas en gran parte
sobre la clase inedia. Los »ende*,
por su parte, dicen que los proyee-
tos fiscales no pueden ser más jus-
tos.

Se ha presentado una proposicidn
tendente "e prohibir los artículos de
lujo procedentes del extranjero, cón
lo que se obviarían los proyectos del
canciller del Schiquier.
Se aprueban las impuestos sobre cer-

veza y tabaco.
LONDRES, le—Se han aprobado

por la Cámara de los Comunes los
diferentes proyectos relativos a la
aplicación de impuestos sobre el con-
sumo de cerveza, de tabaco, de pd
solina, etc.

Con objeto de que las medidas. fis-
cales entren inmediatainente , en eje-
cución y produzcan los resultados
apetecidos, se ha seguido la táctica 1
iniciada anteayer de evitar la crítica
Parlamentaria. Por esta causa, el de-,'
bate sobre e 1 presupuesto ha sido'
aplazado hasta el martes próximo.

Declaraciones de Snowden.
LONDRES, 11.—El señor Snow-

den dice que las nuevas medidas pro-
yeetadas para el año próximo 1932-33

Grupo Sindical Socialista
de Impresores

El Comité de este Grupo recomien-
da a todos sus afiliados y simpati-
zantes acudan mañana domingo al
:reto de afirmación socialista, organi-
zado por la Unión de Grupos Sindi-
cales Socialistas, que se celebrará en
el, salón Luminoso (Cuatro Cami-
nes), a las diez de la mañana.

Un banquete fra-
ternal

En el Hotel Gran Vía se celebró
anoche un banquete fraternal ofreci-
do por la Diputación madrileña a las
representaciones de provincias. Asis-
tieron gran número de delegados y el
director de Administración local, que,
ocupó la presidencia en unión del

señor Salazar Alonso.
lernida transcurrió en medio'

del mayor compañerismo y anima-
ción, comentándose animadamente los
acuerdos y las incidencias de la asam-
blea.

A los postres, el señor Salazar
Alonso pronunció un elocuente dis-
curso pera ofrecer el banquete.

El señor Buylla le contestó en nom-
bre de lbs delegados de provincias,
agradeciendo las atenciones que la
Diputación provincial de Madrid ha
tenido para con todos ellos.

Finalmente, el director de Adminis-
tración local, señor Recaséns Siches,
pronunció un elocuentísimo discurso,
en el que puso de manifiesto las gran-
des transformaciones que se tienen
que realizar en España bajo el régi-
men republicano. Terminó animando
a todos los delegados a trabajar por
el progreso de sus provincias respec-
tivas que es el progreso de España.

'I'odos los oradores fueron muy
aplaudidos, terminando d acto en me-
die del mayor entusiasmo y camara-
dería.

Selamanca, y Teruel. Hubo pueblo
donde, al no ser autorizada la capea,
lanZar011 al toro por las calles. Con
todo lo referente a este asunto estoy
dispuesto a no transigir.

En Barcelona hay tranquilidad com-
pleta. He almorzado con el jefe supe-
rior de Policía, del que estoy satiste-
chísimo por haber secundado la ac-
tuación del gobernador.

Preguntado, por último, cómo se
encantraba el conflicto olivarero de
Sevilla, Indicó que mañana probable-
mente quedarán redactadas las bases
de trabajo-. Estas son manifestades
del secretario del Gobierno, pues el
gobernador encontrábase ausente por
haber tenido que marcher para la so-
lución del conflicto olivarero en Dos
Hermanes.

A loe pocos momentos de hablar el
ministro de la Gobernación con los
periodistas, el sobornador de Bilbao
llamó al ministerio, anunciando que
la guardia civil bebía conseguido,
después de un nutrido tiroteo, apode-
rarse del Centro Vaso. Inmediata-
mente procedió a la detención de nue-
ve individuos que había en el lace' y
a ~izar el registro.

Añade e gobernador que dna vez
practicado dicho regletp procederá
a la clausura del Centro- •

pueden ser eatiMetias del modo si-
guiente:

Reducción de gastos, 70 millones
do libras esterlinas ; econoiníes sobre
los Intereses de la deuda, da millones
de libree nuevos impuestos y. dere-
chos de Aduanal, Sedeo.otio libras es-
terlin" O sea un total de 171.500.000
libras esterlinas. Como el déficit pre-
visto es de 170 millones, el superá-
vit del presupuesto será, pues, de
1.500.000 libras esterlinas.
Los laboristas combaten los proyectos

del Gobierno.
LONDRES, anuncio de las

medidas fiscales del ministro de Ha-
cienda. señor Snowden, ha exacerba-
do a los laboristas qee harán gran
resistencia 4 los proyectos, intervi-
niendo sus oradores para combatirlos
en los debates parlamentarios. Maña-
na empezara la discusión de las me-
dirlas.

La oposición parlamentaria ha pre-
sentado una moción en la que se
pide sean rechazadas unas medidas
gue, como las de Snowden, causarían
grandes perjuicios a la masa de la
población británica, mientras que las
clases acomodedas continuarían vi-
viendo en el lujo y la abundancia,
que aearrearían el aumento del
mero de obreros sin trabajo al dis-
minuir el poder adquisitivo de los tra-
bajadores, y que, finalmente, escapa-
rían a todo control del Parlamento.

Juventud Socialista del
Puente de Vallecas

Habiéndose recibido en da Juven-
tud Socialista del Puente de Vallecas
up comunicado de la Federación Na-
cional de Juventudes Socialistas, en
el que nos dicen que para el próximo
mes de enero se celebrará el Congre-
so de nuestra Federación, y qu e hasta
el próximo id de octubre se admitían
proposiciones para insertar en la Me-
moria, este Comité, a la vista de este
comunicado, lea acordado celebn-ar jun-
ta general extraordinaria el día 23
del presente mes, a las nueve de la
noche, en nuestro domicilio social,
Pablo Iglesias, 7 (Puente de Venteas),
para tratar de las proposiciones que
se han de mandar al Congreso de Ju-
ventudes Socialistas.

¡ No faltéis, camaradas!
	 41».-	 	T.S.H.

Programas para hoy.
UNION RADIO. (EAl 7. 424 me-

tros, 3 kw., 707,5 kiloc.)—De 8 a 9:
Diario hablado «La Palabra». Infor-
mación de todo el mundo. Tres edi-
ciones de veinte minutos: a las 8,
8,20 y 8,40.

11, 45: Nota de sintonía. Calendario
astronómico. Santoral. Recetas culi-
narias, por don Gonzalo Avello.

12: Campanadas de Gobernación.
Noticias. Crónica-resumen de la pren-
sa de la mañana. Bolsa de trabajo.
Programas del día.

1;,45: Señales horarias. Fin de la
emisión.

14,30: Campanadas de Goberna-
ción. Señales horarias. Boletín me-
teorológico. Bolsa de contratación.
eFreischütz» (obertura), de Weber;
«Danza húngara núm. 1», Brahms;
«La tempestad» (Salve, costas de Bre-
taña), Chapí; «En las estepas del
Asia Central», Borodin. Revista de li-
bros, por Isaac Pacheco. «Guajiras»,
por José García; «La revoltosa» (in-
troducción y guajira), Chapí; «Ay,
ay, ay», Freire.

• 15,30: Noticias de última hora.
Continuación del concierto: «Fiesta
mora en Tánger», Turina-Aguilar;

' «Triana», Albéniz.

15,55: Información teatral. Indice
de con ferenciae,

i6: Fin de la emisiOn.
49: Campanadas de Gobernación.

Cotizaciones de Bolsa. Cotizaciones
de mereencíes de les principales Bol-
sas extranjeras. Programa del oyente.
(Este' pregrema se comprindre de dis-
cos solicitados per los socios de la
Unión de Radioyentes.)

20: Noticias de prensa. Continua-
ción del programa del oyente.

20,30: Fin de la emisión.
21,30: Curso de iniciación de len-

gua francesa, por Pedro G. Giraud.
22 : Campanadas de Gobernación.
Señales horarias. Selección  de las zar-
zuelas «La alegría de la huerta», del
maestro Chueca, y oEl dúo de "Le
africana"», del maestro Caballero
(contadas por el «speaker»).

24; Campanadas de Gobernación.
Noticias de dltima hora. Música de
baile.

0,30: Cierre de le estación.
-

Una conferencia de Rafael
Henche

"Municipalización de la
industria del pan"

Con el tema «Municipalización de
la industria del pan» dará una
conferencia el camarada Rafael Henche
hoy, sábado, a las seis de la tarde,
ea la Casa del Pueblo. Esta
conferencia está organizada por el Grupo Sin-
dical Socialista de Artes 'llancas.

Por lo interesante del tema, se re-
coinienda la asistencia.
	 — 	
Por EL SOCIA-

LISTA
Suma anterior, 38.145,42 pesetas
Madrid. — heti. L. Obreros en Ma-

dera (julio y egosto), ,au; Grupo Ar-
tes Gráficas (agosto), 2C1; SOC. de
Empedradores (agosto), lo; Grupo
Artes Blancas (julio), 33; V. Nieto,
2,50; J. Cola (septiembre), i ; A, Me-
dina (agosto y septiembre), a; Fed.
de Clasistas (julio), 5; doctor Mouríz
(agosto)

'
 ice); un socialista 2,50; afi-

liado 176, 4 EL SOCIALISTA,
grupo (septiembre), 23; Soc. «El Traba-
J o,), (septiembre),  o ;  Sind. Artes
Blancas (septiembre), ao; U. G. de
T. (septievnbre), 400; A. a. Alcala
(ados to), 10, Total, 850,

Alicante. — Fed. Socialista, 4p; M.
González (un año), 11. Total, s2.

Lumbreras. — A Ene de h., 149.
Tárrega. — J. Cabello, 5.
Valencia. — Sección Gráfica, 30.
Martos. --J. López, 0460.

Málaga.—Agrup. Soc. (dietas divec-
scd oreanismos): R. Bellido, le: K.
Illartín, 7,35; F. Calderón, d9; J• Gar-
cía, 7,65; P. Martín, eso; F. Manida,
3,70; J. Molina, 7,80; J. Rico,
S. García, 6; suscripción voluntaria:
F. Villarraso, 0,35; J. Infantes, ce25
J. Borrayo, o,so; E. Ríos, o,da; J.
Muñoz Cano, 0,40; M. .Ruie, 11,5o;
A. Cruz, o.5o; donativo de la Agrupa-
ción (primer semestre), 30, Total,
14X,40.

Total general, 39.373,42 pesetas.
die	

Cinema

Inauguración del
Rialto

Mucha luz, gran animación; día de
solemnidad para el coliseo de la ave-
nida de Eduardo Dato. Se inauguró
la temporada y se ofreció un progra-
ma que el público, recordando lo
que fueren los de la anterior, sabía
había de ; ser de su airado.

Idespuée ele mea película de dibu-
jos animados sonoros (hemos obser-
vado que este género de films es
siempre muy celebtredo) y unas no-
tas documentales de Siam, se estre-
nó le cinta «Esclava  de la moda»,
de Fax, con el aliciente de ser Car-
men Larrabeiti la «star» que Inas bri-
lla en aquella. Digamos en seguida
que nuestra artista no ha decepcio-
nado: mueho se esperaba de ella,
su labor ha satisfecho hasta a los
más eeigentes. La cesa editora afir-
ma que es una nueva Larrabeiti...
Es posible, porque es renevaree sa-
ber adaptarse tan perfectamente a un
nuevo género en el que le aguarda
una carrera brillante. Y no dejemos
de citar a los que can ella actúan ee
«Esclavas de la moda». Celebramos
que nombres españoles: Juana de
Castejón, Enriqueta Soler, Julio Pe-
ña... formen conjunto tan aceptable
como el que hemos aplaudido en la
pantalla del Rialto.

En cuanto a la película, sin ser al-
go extraordinario, puede, lin embar-
go, decirse que fue muy bien acogida.
Asunto muy femenino—,no salimos
de casas de modas, como puede sos-
pecherse por el título—, espléndidos
escenarios, muchas eseenas intere-
santes, y aunque un poco «a la ame-
ricana», entretenida y agradable.
DERMAX
	

Federación Nacional de
Círculos Mercantiles

Sesión de clausura, con asistencia del
ministro de Economía.

Hoy se celebrará en el Círculo de
la Unión Mercantil, a las once y me-
dia de la mañana, la sesión de clau-
sura de la asamblea de la Federación

Nacional de Círculos Mercantiles y
Asociaciones Libres de Comerciantes
e Industriales.

Ha prometido su asistencia el mi-
nistro de Economía.	
Excursión: al Salto

de Bolarque
El domingo, día 20, la Casa de los

Gatos efectuará una excursión para
visitar el salto de Bolarque, reconoci-
do como una de las obras más hermo-
sas de la ingeniería española.

Por la índole cultural de la excur-
sión se admiten, además de les adhe-
siones de los socios, las de los par-
ticulares que deseen asistir.

Detalles e inscripciones en el domi-
cilio social, San Bernardo, 2, bajo, de
ocho a diez de la noche.

Sucesos en Bilbao

Una col isión entre
nacionalistas y re-

publicanos
BILBAO, 12. (De madrugada.)—.4

las nueve y media de la noche st
hallellg un immeroso grupo de necio
nalistas repartiendo hojas, cuyo con.
tenido era de tonos vlolentísimos con
tra España y contra la República.
noticia llegó a conocimiento de los re.
publicanos, y un grupo de éstos los
tuvo una discusion con los que re.
partían las hojas. De pronto :sonó te
disparo y seguidamente una desear
ga, cayendo dos hombres heridos. Un(
de ello  fué llevado a la .Casa de So
Curro,

En la Gran Vía se produjo grar
alarma, con cierre de portales y tock
el corndecio,

Los republicanos organizaron unt
manifestación, que se dirigió al lu.
gar donde está situado el local de h.
Juventud Vasca con el propósito ch
asaltarlo.

Las autoridades adoptaron precau.
ciones; pero no pudieron evitar cm(
tina hora después de ocurrido el su.
ceso en el barrio de Barriribieta,
produjera una colisión, de la que st
ignoran detalles.

-eee	
Una visita al camarada

Largo Caballero
Una Comisión de compañeros de k

industria de gas y electricidad de Bar.
echona he visitado, acompañada poi
un miembro de la Federación Nacio.
mil de dicha industria, al camera&
Largo Caballero, ministro de Trabajo,
para tratar de diversos asuntos rea.
eionadoe con la industria en la capi.
tal catalana.

Los comieionados salieron muy bien
impresionados de su visita.-

-
En la Casa del Pueblo

—

Importante reunión de los
Obreros del Transporte

Mecánico
En el saldo teatro de la Casa del

Pueblo se celebró 4110441 Una impele
tante reunió de los obreres del Trans-
porte 14104nico para tratar de la si-
tuación en que se encuentra la indus-
tria del talo en Madrid.

El compañero Carlos Hernández
hiao una detallada exposición de la in-
dustria del taxi en Madrid, entablán-
dose movida distedien sobre el parti-
cular.

Después de amplias deliberaciones,
se aprobaron unas proposiciones del
Comité, que serán elevadas a la Co-
misión municipal membruda para in-
formar aoteace de las soluciones que
se han de dar a la industria de los
taxis.

Dichas proposiciones son las si-
guientes : Insistir en la municipaliza-
ción de la industria ; constitución de
Cooperativas, con exención del im-
puesto sobre gasolina a sus compo-
lentes ; supresión del «forfait»; tra-
bajo a reloj; unidad de terifa; liber-
tad ipdustrial ; mantenimiento de la
supresión de la propina; integridad
del contrato de trabajo ; concesión de
las cartillas municipales a los que /le-
van dos años de conductor ; nombra-
miento de una Comisión obrero-patro-
nal, con intervención en la Dirección
del Tráfico, y seguro de carruajes.

Tia asamblea terminó a las dos de
la madrugada.

OTRAS REUNIONES
Dependientes Municipales (Limpiezas

y Riegos).
En el salón terraza de la Casa del

Pueblo se reunid ayer esta Sociedad,
con asistencia de numerosos afiliados,
para tratar de la Sección de Socorros.
Se aprobó. el acta anterior y las cuen-
tas del último semestre.

Se consumió el turno de preguntas
y proposiciones, quedando terminado
el orden del día.

Reuniones para hoy.
En el salón grande, a las seis de la

tarde, Grupo Sindical
Socialista Artes Blancas: a las nueve de la no-
che. Juventud Socialista.

En el salón terraza, a las diez de la
noche, Empleados Administrativos de
Prensa.

Bibliografía
E! endearie de la mujer. Doctor Pierre

Vachet. (Cinco pesetas. Ediciones
Oriente.)
Una mujer fatal. Orgullosa, tiráni-

ca, profundamente sensual. ;Hermoso
terna para cualquier novelista ,•lel
&o1 Una mujer cuyos resortes se-
rían absurdos engranajes explicados
por una seudopsicología sin funda-
mento. Un asunto - literario.

Una mística. Profundo amor a lo
divino. Extasis. Separación del alma
v del cuerpo. Pertenecía a Dios. Los
fieles eclesiásticos bobalicones, ascxm-
brados por el prodigio. Asustados por
el verismo del suceso. El milagro.

Afortunadamente se ha hecho luz
sobre todo esto. Las doctrinas de
Froid y los psicoanalistas. Los médi-
cos especializados. Un aluvión de da-
tos, de experimentaciones, de citas
concretas, de hechos sistemáticos con
lógica finelidad. Y el problema sexual,
después de muchos siglos de agitarse
en las tinieblas de lo subconsciente,
aparece definido, grande, importantí-
simo. Como uno de los ejes de la Hu-
inanidad. El misticismo se reduce a
su aspecto meramente erótico. Furor
uterino. La mujer fatal cae entre las
garras de psicoanálisis, y se ven sus
causas. Insuficiencia genital. Eroto-
manía. Mentalidad esquizoide. Con
todo esto, claro es, pierde la fantasía
en la novela, pero gana el buen vivir
en la realidad.

El doctor Pierre Vachet, a través de
todos sus libros, ha ido estudiando
las fases del problema sexual. En es-
te, que ahora presenta Ediciones
Oriente, investigó con armas de la

psicología en fuentes fisiológicas. Y
nos quiere mostrar, enmarcado en la
estricta realidad, el s enigma . de la 'mu-
jer. El campo de experimentación de
nevelista.

Conforme el libro va en avance, se
en también avanzando en una com-

prensión rápida de la fisiología feme-
fina. Y la distancia inmensa que cele-

, te entre éste y da del varón. Hay un
postulado importantísimo que rige todo
o casi todo. El hombre obra para él
mismo, sin .preocuparse de los demás.
La mujer obra para ser preocupación
del hombre.

El agudo entendimiento psicológico
" del doctor Vachet nos va llevando de

la mano por. campos inexplorados. Y
" así vemos las mujeres sensitivas, &a-
' casadas en la vida sexual, a «priori».

Las mujeres «fatales», de gran furor
uterino. Las «solteronas», etc., etc.
Y comprendemos a la par cosas que
nos habían parecido hasta entonces

' abeurdas.
Aporta. el doctor indicado sus mate-

riales a la obra constructora. Ahora
1 que vamos conociendo éstos, podemos

forjar el próximo edificio rápidamen-
1 te. El problema sexual—turbión des-
' conocido para unos y para otros—se

aclara. Era menester. Muchos acon-
- tecimientos se hubieran evitado de co-

necerlo. Muchas tragedias íntimas se
- evitarán también. Y muchos proble-

mas que traen asombrados a filósofos
y moralistas tomarán su camino ver-
dadero a lo que son. Problemas se-
xuales.

L La prosa que encierra el libro es
amena y jugosa. Imágenes brillantes
y conceptos limpios. Una ob, a que
profanos y no profanos pueden estu-
diar con el mismo placen—S. Serrano
Poncela.

Sindicato Metalúrgico
"El Baluarte"

• El Sindicato Metalúrgico de Madrid
«El Baluarte» convoca a todos los

' asociados de la profesión de platería
y orfebrería a junta general del gre-
miq para la aprobación del contrato
de trabajo y salarios mínimo-e que
se han de discutir en el Comité pari-tario.

Dicha reunión se celebrará maña--
na domingo, a las nueve y inedia de
la mañana, en el salón teatro de la
Casa del Pueblo.

•

Un obrero muerto en ac-
cidente de trabajo

, Cuando trabajaba en la g obras del
cine de Proyecciones tuvo la desgracia
de caerse de un andamio el obrero al-
bañil Juan Antonio Sánchez Soriano.

Después de asistido de graves ledo-
nes en la Casa de Socorro fué trasla-
dado al Equipo Quirúrgico, donde

	 —

Federación Nacional de
Obreros en Madera

Aviso a las Secciones.
Con fecha 8* de los corrientes han

sido depositados en Correos los pa-
quetes con la Memoriael orden del
día del Congreso que 'la Federación
Nacional celebrará, en la Casa del
Pueblo de Madrid, los días 18 y si-
guientes del próximo mes de octubre.

Recomendamos a las Secciones que
caso de no recibirle reclamen en su
respectiva Administración, y al no ser
atendidas lo comuniquen a la Ejecuti-
va inmediatamente.

Liga Internacional y Cru-
zada de Mujeres Espa-

ñolas
Esta Sociedad ha requerido, para su

propaganda en favor de los derechos
de la mujer, la valiosa ayuda del emi-
nente doctor y diputado a Cortes don
César Juarros, el cual hablará, en
lugar de los oradores anunciados, so-

1

 bre «Vindicaciones de ia mujer», hoy
sábado, a las seis de la tarde, en el

1 local de la Asociación Económica
Matritense de Amigos del País, pla-
za de la Villa, número 2.

La entrada es pública.
	

En el Salón Luminoso
—

Mitin de la Unión de Gru-
pos Sindicales Socialistas

Para reafirmar y propagar nuestras
convicciones en el ideario socialista,

, esta Unión de Grupos convece a un
gran mitin, • que se celebrará maña-
na, domingo, a las diez de la maña-
na, 'en el Salón Luminoso, avenida de
Raimundo Fernández Villaverde, nú-
tuero 8 (Cuatro Caminos), y en el que
harán uso de la palabra los compa-
eeros Luis Ortuño, de obreros ferro-
viarios ; Bruno Navarro, de obreros
en madera; Antonio Cañizares, dipu-
tado poe. Ciudad Real; Cayetano Re-
dondo, diputatado por Segovia; Manuel
Cordero, diputado por Madrid, y Ma-
riano Villaplana. de la Unión de Gru-
pos, que presidirá.

¡Camaradas, acudid a este acto!
	 	 	

Sociedad de Obreras y
Obreros de la Aguja

La Directiva de esta Sociedad nos
comunica que, en vista de las nume-
rosas cartas que llegan a su poder a
nombre de Ja Sociedad de Obreras en
Ropa Blanca y a la de Modistas, tie-
ne que hacer público que ambas or-
ganizaciones se fusionaron y consti-
tuyen ahora la Sociedad de Obreras
y Obreros de la Aguja de Madrid y
Limítrofes. Por tanto, toda la corres-
pondencia ha de dirigirse a nombre
de esta organización.

Asociación de la Prensa

Noticia inexacta
Es absolutamente inexacto que la

junta general de la Asociación de la
Prensa haya de reunirse el viernes en
sesión extraordinaria, e inexacto asi-
mismo el orden del día que se fija en
unas gacetillas aparecidas en algunos
periódicos. Se trata, sin duda, de una
confusión entre la junta general y la
Junta directiva, pues esta última sí
ha de reunirse, efectivamente, uno de
estos días.

Comedia.--Mi padre».
Una vez en Madrid, la compañía

' titular de la Comedia no ha tardadc
en dar a conocer al público matirileñc
la comedia o juguete cónico—los cal-. -
teles no están de acuerdo con los pro-
gramas de mano acerca de este pun-
lu, y el crítico, puesto a calificar, es-
taría con aquellos—de Muñoz Seca y
Pérez Fernández «Mi padre», que el
público de San Sebastián y de

Barcelona ha aplaudido. Anoche se estrenó
en Madrid «Mi padre»...

* * *

Muñoz Seca y Pérez Fernández, co-
mo autores teatrales sólo pretenden
hacer reír. Ya lo saben ustedes. Y pa-
ra hacer reír a la gente no se paran
en nada. Todo es lícito para ellos con
tal que tenga fuerza bilarizante. Se
echa mano a todo, escenas, situado-
nes, tipos, con tal que contribuyan
al propósito que preside toda la pro-
ducción de estos autores, I.X.3gUC o no
pegue, se desnaturalice do que se
desnaturalice. Y luego se busca un
argumento, el que sea. Lo importan-
te es que sirva a dos autores en la
forma indicada.

Y luego, según se desarrolle con
más O menos habilidad, asf será el
resultado.

El de «Mi padre» fué satisfactorio.
Al menos para los autores. El públi-
co rió mucho, y hubo chiste y hubo
retruécano que se aplaudió interrum-
piéndose el desarrollo del juguete có-
mico.

* *
Un muchacho rico, pero sin padres,

está enamorado de una muchacha ri-
ca iwerbien e hija de una marquesa
que no está dispuesta a casar a su
hija con quien no tiene padres cono-
cidos. V como los chicos se quieren,
hay que buscar padres y bay que com-
plicar un poco las cosas. Se logran
unos padres-del .ama de cría del mu-
chacho y un aristócrata.arruinado que
es un fresco—.y hasta se los casa pa-
ra que tia situación familiar del ga-
lán mejore todo lo posible... He aquí
el argumento de «Mi padre», y va-
yan ustedes suponiendo situaciones.

sin olvidar, por supuesto, que los
autores han colocado una porción de
tipos más o menos edisaliros, que
son... le caraba. Así como suena, la
caraba, porque el contagio es inelu-
dible.

* *
Representada muchas veces en San

Sebastián y en Barcelona, es innece-
sario decir cómo hacen «Mi padre»
esas actrices y esos actores de da com-
pañía de la Comedia, excelente com-
pañía. Sin ese entrenamiento hubie-
ra resultado admirable, como es de
suponer ; pero con él resultó admira-
bi'lísi'ma. Todos estuvieron muy bien
v todos fueron muy aplaudidos :
Milagritos Leal, María Mayor, Guadalu-
pe Muñoz Sampedro, recientemente
incorporada a esta compañia ; Pedro
Zorrilla, Salvador Soler Mary, Rafael
López Somoza y M. Azaña.—E. M. A.
Cómico.-lnauguración de la tempo-

rada.
Otra vez aquí Loreto Prado y_ En-

rique Chicote con sus huestes. Y otra
vez en el Cómico «La marimandona»,
la divertida comedia de José Ramos
Martín, que fué tan roída en los úl-
timos días de la temporada anterior.

Y otra vea tos aplausos y las ova-
ciones a Loreto Prado,a Enrique Chi-
cote y a sus huestes.—A.
Martin.—Inauguración de la tempo-

rada.
Por la tarde

'
 ((Duro con ellas» y «El

Gallo», y por la noche, «El nuevo ré-
eimen» y «Pelé y Melé», la revista de
Paradas y Jiménez, música del
maestro Guerrero, ya estrenada con
éxito la última temporada; pero a la
que se han añadido algunos mime-
ros de actualidad. Tarde y noche se,
registraron dos llenos. El público de
Martín es de los fieles. 	 1

* * *
Poco hay que decir de este «Pelé y`

Melé» semiestrenado anoche. En el
teatro Martín todo hace reír, todo
hace gracia. Los chistes buenos
los malos; los procaces y los que no
lo son. Hace reir hasta Bori cuando
pega de veras a la señorita Sáiz. En-
tre risas de la asamblea se dan una

' verdadera paliza. ¡Todo hace gracia
Y gracioso es también el afontu.nach
Guerrero, el verdugo de las viceti
pies. Gracioso, para el público: alee
nas oye un aplauso, ya tiene en
mano la batuta, ¡ y a «bisar»! Todo
se lo agradecemos, pedalee su rnúsi
ca es siempre egratiable, amable..
Siempre da la sensación de lo que e!

Lo más notable de la obra es, in
dudablemente, Su presentación. Es
cenógrafo y diredtor de canjunt<
realizan una labor perfecta. Se aplau
den todos los cuadros antes de qui
las vioetiples—bellas entre las be
llas--empiecen a evolucionar. Y des
pués se •sigue aplaudiendo y oo
¡canelo.

Vaya un aplauso peda todos,
muy especialmente a la pareja di
baile, señorita 9uir4s y señor Cer
vera, que obtuvieron un éxito inte
neerecido.—B. B.
	 --

Centro de Hijos de
Madrid

El Centro de Hijos de Madrid, qut
desde hace treinta años ha venido de.
dicando preferente atención a la culi
tura de las clases populares, ha abier.
to la matrícula de las asignaturas que
se cursan en su Casa de Estudios,
Estas enseñanzas son : Aritmética,
Caligrafía, Cálculos mercantiles, Con.
fección de Corsés y de Sombreros,
Contabilidad y Teneduría de libros,
Confección de vestidos de señora e
ropa blanca, Mecanografía, Dibujo li•
neal y de figura, Francés, Inglés,
Gramática, Ortografía, Solfeo, Piano,
Violín, Taquigrafía, Bachillerato ele-
mental, etc.

La primera enseñanza para niños
niñas será completamente gratuita,

' siendo requisito indispensable la pre-
sentación del certificado de la vacuna.

Continúa abierta la matrícula para
las oposiciones de Fomento y

Economía.
Pídanse planes de estudios en el

local de clases, Cañizares, 16, y en
Puerta del Sol, u y 12.

r4.

•

Funciones para hoy

COMEDIA.— A las 6,3o (popular, 3
pesetas butaca), ¡ Di que eres
A las 10,30, Mi padre.

ZARZUELA.— 7, Zaragüeta y Lel*/
Lolita, Lolilla y Lolo. — •Tam•
bor y Cascabel (reposición).

VICTORIA. — (Carrera de San Jet&
fimo, 28.) A las 6,45 Y 10,45, Flo

-res de lujo.
ALKAZAR.-- A las 7 y a las 10145

(corrientes), presentación de Azuce.
na Maizani (el alma del tango) y sU
compañía argentina de arte menor,

MUÑOZ SECA. — 7 y x z, Venancial
la Pitoniert (gran éxito de risa).

y,comico.- (Loreto-Chicote.) 6,45
10,45, La marimandona (i extraord(e
nado éxito!).

MA R T I N. — 6,3o, ¡Duro con ellas!
y El gallo (gran éxito). — io,e3o, El
nuevo régimen y Pelé y Melé (éxito
soberano).

FUENCARRAL.— (Compañía de ree
vistas Lino Rodríguez.) 6,45, Loo
ojos con que me miras y Campee
nas a vuelo. — 1e,45, Las aviado.
las (reposición). Butacas, las mere
jores, tarde, 2 pesetas; noche, 3.

MARAVILLAS.— (Compañía d •re4
vistas Blanquita Pozas.) A las 6,45,
Ku-Klux-Klan. — A lás zo,45, Aquí
hacen falta tres hombres y ¡Viyada
República! (éxito rotundo).

ROMEA.— A las 6,45 Y 10,45, View
-manas Tejero, Val-Rey, Wanda de

Chiari, Amparito Medina, Elio Lioe
réns, Pedro Arias y Carmen Floe
res. (Butaca, una peseta.)

PAVON. — A las 6,45 y 10,45, la mag-
nífica superproducción El circo trá-
giro y otras.

CINEMA PEREZ GALDOS.—(Gra.
vina, 15.) Sección contimda de .5 a te

¡Viva el amor!, Mujeres frívolas y
otras. (Butaca, re4o.)

CIRCO DE PRICE.—A las 6,3oe
grandiosa «matinée». — A las toa°,
gran función de circo. Exito clamo-
roso de las grandes atracciones de
los mejores circos europeos.

LA VIVIENDA MODERNA
Alquilo cuartos con baño, calefac-

ción, gas, desde 14 duros. Barrio de
Paco Segovia, calles Ercilla, Peñuelas
y Moratines, Portillo Embajadores,
tranvía cincuenta metros. Verdadero
Sanatorio por su orientación y oran-
des patios, tiendas con viviendas y SÚ-
tanos para pequeños talleres. Un mes
gratis.

POLITICA INGLESA

El Laborismo, contra los proyec-
tos del Gobierno.--Se aprueba el
presupuesto sobre el tabaco y la

cerveza
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«Si yo fuese una de esas
personas que actúan e in-
fluyen en la política del
momento, nunca se -me hu-
biera ocurrido hablar de
responsabilidades...» — José
María Salaverria.

No nos extraña. Lo que nos hubie-
ra asombrado es que a usted se le
hubiese ocurrido algo... de eso. Por-
que tel ocurrencia es perfectamente
incomptible con las habituales ocu-
rrencias de usted. Usted, don José
María, es un escritor muy currectito
y muy viajero; su pluma es discreta,
pero es de ave, y ya está cansada.
Ha querido usted ser observador ;
mas desde su más tierna infancia su
vista ha presentado síntomas alarman-
tes de miopía. Hoy, después de una
larga y laboriosa carrera—que supone
Un esfuerzo ante el que nos inclina-
mos respetuosos—, la pluma, el cere-
bro y la vista son dignos de gozar de
los beneficios del Retiro obrero que
la República implantará en benefi-
cio de todos, hasta en el de usted. Si
nosotros fuésemos una de esas per-
sonas encargadas de designar a los
beneficiarios de esa ley, contaría us-
ted con nuestro más decidido voto,
don José María.

Porque el respeto que nos merece
su cabeza venerable y el desdén que
alimentamos hacia las ideas apolilla-
das nos dictarían esa norma de con-
ducta. ¿Por qué se le ha ocurrido a
usted hablar—o escribir—de responsa-
bilidades? ¿Cómo usted, del Norte,
comete semejante «meridiorialismo»?
Porque se nos antoja que es hablar
por no callar lo que usted hace. En
primer término, porque usted no tie-
ne beligerancia en esta clase de de-
bates a que da lugar el nuevo eepl-
ritu que hoy domina. Claro que us-
ted tiene derecho a opinar ; pero hu-
biésemos preferido que no opinara,
precisamente por ese respeto sincero
del que antes hablamos.

Compara usted el deseo de exigir
responsabilidades a los que nos crea-
ron las dificultades que hoy tratamos
de vencer con los apetitos de esos ca-
becillas americanos que fraguan re-
voluciones para fusilar a los vencidos.
'Usted, que ha viajado perr esas tie-
rras, don José Marfa, debía saber que
esos cabecillas no exigen responsabi-
lidades por la sencilla razón de que
son perfectamente irresponsables. No
debía usted ignorar que son rarísi-
mos los casas de hombres que se le-
vantan contra la injusticia ; que la

Dice el «Heraldo,,1
«Hoy se reúne nuevamente la Co-

misión de Actas para dictaminar so-
ere las de Lugo. Hay expectación
por conocer el dictamen.

Como se recordará, das elecciones
de Lugo, en virtud de un fogoso dis-
curso pronunciado por el señor Corde-
ro, presidente de la Comisión de Ac-
tas, fueron anuladas por la Cámara.
Repetida la elección, han triunfado
nuevamente los candidatos cuyas ac-
tas fueron anuladas, dándose el caso
singular de que en la segunda lucha
electoral intervino activamente el pro-
pio señor Cordero, presidente de la
Comisión de Actas.

Estas circunstancias y el apasiona-
miento político que la anulación de
las primeras elecciones produjo en
la provincia de Lugo, conceden un
especial interés al dictamen que en
el día de hoy habrá de emitir la Co-
misión de Actas.»

¿Quién inspira ad «Heraldo» en es-
te tema de las elecciones de Lugo?
'Porque cuidado que lo hace mal. ¿Le
/inspira Azpiazu y Artazo, que dicen
que lo tiene el general Sanjurjo a sus
órdenes como especie de subdirector
de la • guardia civil. ¡Ay que ver!
¿Que estuvo también al servicio de la
dictadura? Es posible, porque este
,flamante representante de Pepe Beni-
to y de la Empresa de Castromil, que
tiene la exclusiva de automóviles de
hnea de la provincia, es un personaje
muy apropósito para ello. Pero si no
este personeje, pueden serio el señor
Elote, ex fiscal de la República, o el
señor Recaséns, que, al parecer, van

tener asiento en la Cámara, asien-
to que no da prestigio ni acredita la
sensibilidad moral y política de las
personas, en representación de Pepe
Benito.

¿Están caras las subsistencias? Sí,
no hay duda. ¿Están más caras que
el año pasado? Con excepción de las
patatas, el aceite y los huevos, no.
Y el pescado está más barato.

De este tema iba a tratarse ayer
en el Concejo, y nuestro compañero
Cordero estaba dispuesto a esclarecer
el tema con acopio de datos que tie-
ne recogidos. Y a propósito de esto

, dice «La Nación»:
«Después de la sesión, el señor

Cordero dijo a los periodistas que
llevaba las tarifas del Mercado de la
Cebada, para que viéramos que las
subsistencias no han subido.

—Solamente—dice—las patatas, los
huevos, la _merluza; pero las verdu-
ras tienden a bajar.

Sí, pero se conoce que se hacen
las locas. Además, creemos que ya
es bastante con que los tres prime-
ros artículos se mantengan en precios
altos.

En esa sesión extraordinaria que
se prepare habrá ocasión de hablar
de las subsistenéiás. 'Ahora que si el
señor Cordero pretende convencer
con los mismos datos que esta ma-
ñana, le va a resultar un poco di-
fícil...»

Esta información está hecha por un
señor que aprovechó la dictadura y
ter un servil adulador del duque de

mayoría de los jefes de aquellos mo-
vimientos se mueven a impulsos de
maquinaciones imperialistas de los
yanquis, del mismo modo que los
monárquicos de aquí formaron—y
aún intentan formar hoy—alianzas
con los extranjeros para imponernos
un instrumento de éstos. Y de dos
cosas, una : o usted hace la injuria
a nuestros diputados de ser tan des-
vergonzados como aquellos cabecillas
—y entonces hay que tener la fran-
queza de sostener la acusación—, o
bien usted, don José María, no sabe
lo que dice, en cu yo caso fuera pre-
ferible que nada hubiese escrito.

Verdad es que para terminar su ar-
tículo—el cansancio llegó, sin duda,
al máximum resistible—reconoce us-
ted que España es—ha sido, corregi-
mos nosotros—el pais de los pecados.
«Pecado de negligencia, de distrac-
ción, de no hacer, de no dejar hacer,
de indulgencia, de benevolencia ab-
surda y, cuando más, de situarse to-
do el que puede en actitud de roer el
presupuesto.» Y a todo esto llama
usted «pequeños» pecados. Pequeños
cuando pueden, desde el Poder, aca-
rrear los temporales que ha habido
necesidad de combatir. ¡Por su Dios,
don José María, no nos canse usted!
Sacuda un poco la polilla que le con-
sume. Y, si preciso fuere, no escriba
usted en el «A B C». Se lo decimos
respetuosamente: usted vale más que
Polo de Benito, el deán ; Víctor Pra-
dera, él carlista; Zaragüeta, el canó-
nigo, y Bueno, el malo. «Ventilese»,
pero, por el mismo Dios aludido, no
haga usted como otros y no se vaya
a «Informaciones». Que eso sería Sa-
lir de catedral para ingresar en sa-
cristía...

Airéese un poco y así llegará a
comprender que en la República es-
pañola va a ser responsable hasta su
presidente. Y que eso no puede ser
por espíritu de venganza. sino como
garantía para el ciudadano, garantía
de que no habrá felones, porque si,
pese a las precauciones, bis nubiere,
ya no estamos dispuestos a dejarIns
escapar para que gasten en el ex-
tranjero—como el señor de sus seño-
res, don Jose María—tos millones que
robasen al pueblo. Los «grandes» pe-
cadores se fueron. Aquí han quedado
los pecadores a sueldo„Tie no son
más dignos que los que huyeron. Exi-
jamos responsabilidades y así extir-
paremos los «pequeños» pecados, que
tan enormes repercusiones tienen en
la vida nacional.

Pero ¿qué más da que sean unos
u otros los inspiradores? Lo cierto
es que con esa campaña se favorece
el caciquismo absorbente de Pepe Be-
nito en Lugo.

El «Heraldo» no rinde culto a la
verdad cuando afirma que e! Parla-
mento no aprobó las actas de Lugo
en virtud de un fogoso discurso de
nuestro compañero Cordero; porque
es notorio que dicha resolución la
adoptó el Parlamento porque las elec-
ciones eran una inmoralidad vergon-
zosa. Y la misma sinrazón tiene el
«Heraldo» al afirmar que nuestro
compañero intervino en las últimas
elecciones como presidente de la Co-
misión de Actas. Cordero fué a Lugo
a hacer propaganda de nuestras ideas,
y celebró en una semana nueve actos
públicos, los únicos que se celebraron
en la campaña electoral. Y no inter-
vino en la elección porque no quiso
oír los ofrecimientos del cacique y
sus agentes, que le ofrecían el triun-
fo de los candidatos socialistas. Sin
duda creía el reyezuelo de los caci-
quillos de la provincia de Lugo que
nuestro amigo tiene la sensibilidad
tan acorchada como el lerrouxista se-
ñor Abad Conde, que protestaba las
actas de Lugo por inmorales, y aho-
ra va a aceptar una que le regala
Pepe Benito sin que se haya efectua-
do elección.

¡ Qué demócrata debe de ser este
Abad Conde! ¡ Y qué camino em-
prende el lerrouxismo! Porque, ade-
más, en Lugo se dijo que fué ce pro-
pio Lerroux quien le pidió a Pepe
Benito que incluyese en los puchera-
zos a Abad Conde. ¿ Qué le habrá
ofrecido a cambio? Y todo esto, al
parecer, lo defiende el «Heraldo». Así
quiere acabar con el caciquismo y
regenerar a España.

Tetuán, que hacía y deshacía Ayun-
tamientos, para ser concejal no sa-
bemos cuántos años, en los que es
seguro que no habrá perdido el tiem-
po. ¡ Bueno es el mozo! Y, claro, a
un personaje de esta naturaleza, ¿có-
mo le van a convencer los números
y las razones?

Estos ¿ ciudadanos?, que, por su
mediocridad, han tenido que agarrar-
se al sable de los dictadores para ser
algo, v que han pasado por la vida
municipal, en lo que tiene relación
con estos problemas municipales, sin
pena ni gloria, quieren dárselas ahora
de defensores del vecindario. ¡Qué
Cinismo!

Ellos son, en lo que afecta al as-
pecto municipal, los responsables de
que este problema no esté resuelto,
porque han usurpado la representa-
cien del pueblo ocho años sin hacer
nada práctico. Pero ya hablaremos
de este y de otros problemas con la
amplitud y la claridad que es ne-
cesario para que el pueblo se entere
de quiénes son tos defensores que le
salen ahora.

 
Se admiten suscripciones a
EL. SOCIALISTA a 2,50
pesetas en Madrid y a 3

pesetas en provincias.

Entre los numerosos hombres que
existen hoy, por fortiéna, en nuestro
Partido, que a fuerza de sacrificios
han sabido conquistar una cultura y
un valor destacable, figura, sin duda
alguna, nuestro camarada Julián To-
rres Fraguas, nuestro interviuvado de
hoy.

Torres Fraguas es de esos hombres
que, aten joven, tiene un historial de
gran luchador en las filas del movi-
miento proletario y socialista español.
Es de los tiempos heroicos de las Ju-
ventudes Socialistas, en cuya vanguar-
dia figuraban los camaradas Saborit,
Lamoneda, Redondo, Lucio y otros
muchos.

Es el obrero, mozo de almacén, qua,
esquivando con penuria todos los obs.
táculos, ha logrado elevarse a un pla-
no de cultura que le permite figurar
entre las destacadas figuras de la me-
dicina en Madrid. Es, en fin, el hom-
bre que, empezando a trabajar como
siemple mozo de almacén, logró ser
albañil, v después, merced a sacrifi-
cios sin cuento, pudo alcanzar el titu-
lo de médico, lo que viene ejerciendo
hoy. Su formación es, pues, conse-
cuencia de una lucha titánica, conse-
guida gracias a la fuerza de voluntad
que es característica en nuestro com-
pañero.

En la actualidad es el secretario del
Sindicato Médico, de reciente consti-
tución. Estas son, sintéticamente, las
razones que nos han movido a creer
de interés recoger la opinión que a
nuestro correligionario le merecen los
problemas que tienen planteados la
Sanidad española y España en su as-
pecto político.

Con gran cordialidad nos recibe.

—¿Cómo surgió la idea de consti-
tuir el Sindicato Médico?

—Al terminar la carrera—comienza
diciendo Torres Fraguas—, y en mis
primeras intervenciones en el Colegio
de Médicos, pude apreciar que estos
organismos, sometidos a la tutela ofi-
cial, ho eran los más adecuados para
la liberación de la clase médica. Pre-
cisamente por el año 21, en una sesión
un tanto borrascosa del Colegio, ex-
presé mi . opinión de que sólo cuando
los médicos aprendieran el camino de
la luche de clases e ingresasen en la
Unión General de Trabajadores, po-
drían dar el primer paso en su eman-
cipación. Quizás esto obedeciese al
medio ambiente social en que yo me
había desenvuelto, actuando en las
organizaciones obreras y en la Juven-
tud y Partido Socialista.

Constantemente he propugnado que
la clase médica se desposeyese de pre-
juicios que la alejaban del resto de los
trabajadores, cuando esta clase es la
que mayor•similitud tiene con el pro-
letariado del músculo, entre otras ra-
zones, por su constante contacto con
él. Por dificultades, unas por cobar-
día y otras de orden acomodaticio,
mantenía a la clase médica alejada
de esta buena orientación, aunque,
en el fondo, reconocía ya gran parte
de ella que el único camino a seguir
era este de la lucha de clases. Se cre-
yeron muchos que la dictadura resol-
vería 'todos sus problemas. y no fue-
ron pocos los arribistas que desde los
cargos sanitarios, creados sin ton ni
son, seguían embaucando a la clase
médica, principalmente a la rural. Es-
tos. eran los que llegaron a conside-
rar como la más excelsa figura de la
Sanidad a Martínez Anido, cuya labor
es una lamentable caricatura por la
cual aparecemos como un pueblo cuya
Sanidad tiene cierto rango, cosa bien
lejos de la realidad. Así, al proclamar-
se la República, y alejado el miedo
de los pusilánimes, se desarrolló el
sentimiento latente de organización
sindical de la dl ase médica y conside-
ramos llegado el •momento de recoger
sus anhelos y orientarla en nuestro
organismo nacional.

Esta es la piedra angular de la or-
ganización de los médicos españoles
como clase proletaria.

—¿Qué aspiraciones inmediatas per-
sigue el Sindicato?	 •

—Las aspiraciones inmediatas de
nuestro Sindicato deben ser la convo-
catoria de un Congreso nacional, una
vez que se haye constituido la Fede-
ración. Y en este Congreso plantear
el problema urgentísimo de la organi-
zación de la Sanidad en España, y,
como es consiguiente, ha de ser orien-
tada en un sentido extraordinariamen-
te proletado, pues a esta clase es a la
que le urge que se resuelva este pro-
blema..	 •

Otra aspiraCiÓn inmediata para nos-
otros es la de solucionar, de manera
general. la situación que crea el ex-
ceso de médicos, cuyas consecuencias
son idénticas a las que sufren los
obreros eñ las crisis industriales por
exceso de,- brazos o falte de trabaje,
por ustock,, de materiasque no se
consumen. Es decir, que en esto ve-
mos que el problema de los médicos es
idéntico al problema de los 'obreros,
confirmándose las observaciones de
Carlos Marx cuando dice que las cri-
sis de trabajo tienen como origen las
razones expuestas.

—¿Cómo juzga usted la situación
de la Sanidad en España?

—La situación de la Sanidad en Es-
paña es deplorabilísirna. Es segura-
mente uno de los aspectos nacionales
más abandonados.

En los medios rurales está en
les mismas condiciones que hace cin-
cuenta años. Continúan muchas en-
fermedades evitables haciendo estra-
gos ; en los medios mineros siguen
siendo tributarios los obreros de las
enfermedades, como la anquilostomia-

sis, que no sólo ya es enfermedad de
los mineros, pues ha invadido la huer-
ta de Murcia, donde, según lae últi-
mas estedisticas, aeusaban un 25 por
loo los niños que acudían a las es-
cuelas anquilostomizados.

—¿Qué medios cree usted que po-
drían aplicarse para resolver los mu-
chos problemas que la Sanidad tiene
planteados?

—Para poder conseguir cierta efi-
cada en la Sanidad, el Estado tiene
que presuponer grandes sumas y
desplegar gran actividad creando cer-

TORRES FRAGUAS

ganismos adecuados y eficientes. Hom-
bres que trabajan, que tengan espíri-
tu de sacrificio, y destruir no pocas
instituciones que no son otra cosa que
viveros de burócratas y trampolín de
incapaces.

En primer término, hay que resol-
ver el gravísimo problema de la tu-
berculosis. Tenemos sitios en España,
sobre 'todo en la cordillera carpetove-
tónica, cuyas condiciones para sana-
torios son inmejorables, y sólo crean-
do establecimientos de esta clase, con
diez o doce mil camas, se puede ha-
blar seriamente de lucha ,antitubercu-
losa, da& el contingente de la pobla-
ción española atacada de la peste
blanca.

Otra necesidad es una.buena orga-
nización de la medicina y de la higie-
ne del trabajo, por ser éste la fuente
de la mayoría de las enfermedades
debidas a falta de higiene en casas,
fábricas, minas, talleres, alimentación
escasa y demás condiciones higiénicas
para la conservación de la salud.-Es-
te aspecto se resolvería con una am-
plia legislación de enfermedades pro-
fesionales. Muy nec. esario es también
imponer personal idoneo en todas las
cabezas de partido, que bien pudieran
ser oficiales sanitarios, con estudies
especiales ; pero dentro siempre de la
Facultad de Medicina, .como- amplia-
ción' de la carrera, y que tuvieran
atribuciones coactivas para que en to-
dos los pueblos se observasen las ;más
elementales reglas de la higiene. •

— La labor realizada por la
Dirección de Sanidad, ¿cómo la
juzga usted?

—Sinceramente. y aun reconociendo
la competencia del actual director de
Sanidad, sean por les razones que
sean, nada visible se ha hecho en Es-
paña en cuanto a Sanidad deede el
advenimiento de la República. Tengo
confianza en que. en un porvenir no
muy lejano, se abordará, porque la Sa-
nidad, con la enseñanza. son los funda-
mentos de un país que quiera elevar
su cultura v . su bienestar.

—Entrando va en el terreno
político, ¿ qué opinión le merece el proyecto
de 'Constitución?

—No soy el' más autorizado para
discurrir. sobre este tema. Sólo a tí-
tulo de un ciudadano español diré que
si se aprueba en toda su integridad
es un paso de gran trascendencia, y.
como Lassalle, yo me pregunto
«¿Qué es una Constitución ?" Si es
pera cumplirla,el pueblo tiene po-
der. para. que se. cumpla. España se
pondrá en muy pocos años a la cabe-
za de los pueblos cultos. Si se incor-
onrese a ella la colectiviznción de los
latifundios y la cooperativi7ación de
los minifundios, y se cumpliera como
digo, en este aspecto pronto axentaja-
riamos a Rusia.

—Quiere usted decirme,. doctor,
juzqa la labor realizada por la
República?
--No hay que olvidar las enseñ'en-

zas de la Historia. No hay revolución
que en sus albores no estuviera pre-
ñada de dificultades. En aquellas en
que el terror fue preciso para su man-
trnimie-to. tredaron muchos años en
empezar su labor constructiv re Sus
hombres tuvieron errores. Errores que
pudieron. poner en peligro a le .revo-
lución. - Unos	 supieron	 rectificar
otros. no. A estos últimos los arras-
tró la persistencia en el error. Es
pronto para poder juzgar si los hom-
bres de la revolución española sufrie-
ron equivocaciones, pues ceda uno de
nosotros consideramos las cosas de
tal modo que, lo que para unos es la
verdad, lo recto, lo equitativo, otros
lo consideran como el error, lo des-
viado o lo injusto. Yo, personalmen-
te, en algunos casos, he considerado

falta de previsión. Esto no quiere de-
cir que esté en lo cierto. Por ejem-
plo: hubiese sido, en mi opinión, una
buena medida la prohibición para re-
tirar ni una peseta de las cuentas co-
rrientes que no tuvieran una justifi-
cación...

Todas las revoluciones han encon-
trado los obstáculos que ésta, quizá
mayores. Esto puede ser la razón de
que no haya podido imprimirse una
mayor celeridad a la resolución de sus
problemas. Tales obstáculos no deben
influenciamos demasiado en un orden
pesimista. Son lógicos y hasta debían
ser previstos. España ha dado un sal-
to formidable. Hoy es un solar sobre
el que se debe edificar una nueva Es-
paña.

—¿Y la a realizar por el Socialismo
español en el futuro de la politica es-
pañola?

—El Partido, tan pronto como se
apruebe la Constitución, debe aban-
donar toda colaboración. Tiene que
volver a su pureza de partido de lu-
cha de clases. No hacerlo así, nos
expondría a los más serios peligros y
alejaríamos las grandes posibilidades
que el panorama de la revolución es-
pañola nos ofrece para la muy pronta
implantación de un régimen socia,
lista.

Hechos recientes me reafirman en
mi opinión, hace poco tiempo expues-
ta, de que el Partido Socialista ten-
drá que hacerse cargo del Poder con
procedimientos de gobierno estricta-
mente marxistas, por cuya razón mu-
chos elementos del partido comunis-
ta, si sinceramente se consideran mar-
xistas, han de prestar su colaboración
a un Gobierno proletario. Ya obser-
vamos esto, pues hombre tan desta-
cado en la organización obrera como
Ramón Lamoneda vuelve a nuestras
filas...

Sócrates GOMEZ

Va de milagros

Una población
aumenta

Teníamos noticias de que la villa de
Ciudad Rodrigo contaba con una po-
blación escasamente de nueve mil al-
mas. Sin embargo, las damas del Sa-
grado Corazón de Jesús, por medio
de un milagro semejante al de los pa-
nes y los peces, han reunido en una
exposición al presidente del Consejo
—pidiéndole compasión para la pobre-
cita enseñanza religiosa — treinta mil
firmas. Quisiéramos saber—por un
afán puramente geográfico — cuáles
han sido las causas de este crecimien-
to de la población. En el escrito no
se dicen, y nuestro pío colega «La Na-
ción»—portavoz del milagroso ('OSO—
no las inserta tampoco.

Parece ser que el origen de este mi-
lagroso comunicado han sido «aque-
llos primeros actos en que se arranca-
ba el crucifijo de la escuela y se li-
mitaba la enseñanza del catecismo,
con la odiosa insidia de que esto fue-
ra solicitada por los padres». La glo-
riosa diócesis de Ciudad Rodrigo, me-
jor dicho, la gioriosa Congregación de
damas, ha sentido conmoción profun-
da ante los decretos impíos ; y. así,
estas damas católicas, milagrosas y
trabajadoras, han comenzado una re-
cogida de firmas. Milagro por una
parte. Por otra. e No recuerda el
lector esas representaciones teatrales
de aficionados donde intervenían ejér-
citos, muchedumbres otros ti ticos
de gran efecto? Pues " bien. Resulta-
do ; como los partiquinos eran diez o
doce, • limitábanse a dar dqs o tres
vueltas alrededor de los bastidores
hasta sumar ante los atónitos ojos del
espectador treinta y seis.

Tenemos la vaga sensación de que

en Ciudad Rodrigo ha sucedido . algo
semejante. Pero no queremos' ni aven-
turar la sospecha. Máxime cuando el
excelentísimo señor obispo celebró con
este. motivo una solemne función de
rogativas. Nuaca mejor para produ-
cirse el milagro. ¿No andan las vír-
genes iluminando zarzas accidentan-
do niños por cualquiera " de las cua-
renta y nueve provincias españolas?
Pues entonces, ¿porqué en un (los por
tres no podría aumentaese la pobla-
ción de Ciudad Rodrigo? Casos de
mayores milagros se registran en las
histori as. En las historias eclesiásti-
cas, claro es.	 •

•
Acto de desagravio

Un homenaje
a Cordero

Un grupo de camaradas hemos creí-
do deber ineludible celebrar una co-
mida en homenaje a nuestro camara-
da Manuel Cordero para contestar así
a los que tan injustamente le vienen
calumniando.

A tal objeto ya se están realizandc
les trabajos preliminares de organiza-
ción del acto, cuya fecha y lugar se
anunciarán oportunamente.

Rogamos a todos los camaradas que
simpaticen con la idea manden sus ad-
hesiones a nombre del camarada Fran-
cisco Barranco, secretario del 'Trans-
porte, Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Por la Comisión organizadora: Mi-
guel Llácer, Santiago Carrillo, F. Es
paña, E. Toledo. F. Barranco, J. Par
do y Pablo González.

Como un síntoma de los tiempos,
ha surgido en los escaparates de las
librerías un libro sobre el desnudis-
mo, un libro español sobre el desnu-
dismo. Tímidamente habían entrado
en nuestro país los dos magníficos re-
portajes de Roger de Salardenn--«Le
culte de la nudite» y «Un mois chez
les nudistes»—, publicados en Pa-
rís en forma de sendos volúmenes por
Prima, y que nos han procurado cum-

plidos informes acerca del desnudismo
en Alemania, y aún más tímidamente
hicieron su aparición en contados es-
caparates de las librerías unos ejem-
plares de la versión española del pri-
mero de esos reportajes. Pero cam-
bió el régimen político de España, los
escritores se sintieron libres, y he aquí,
como un síntoma de los tiempos, este
libro de «Laura Brunet»—seudónimo
adoptado por un notable escritor ca-
talán—que lleva por título éste : «Des-
nudismo integral».

Con les primeras organizaciones
desnudistas acaba de aparecer un in-
teresante elemento de propaganda. El
más adecuado en estos momentos.
Porque «Desnudismo integral» es un
fuerte volumen, escrito con gran se-
riedad, por un escritor que se muestra
en la primera parte de- esta obra co-
rno un hombre culto v como un pers-
picaz polemista, que presiente las ob-
jeciones y las rebate una • a una, cui-
dadosamente, y en la segunda yerno
un periodista que sabe apurar las posi-
bilidades de un reportaje.

Por su empaque, el libro desecha
toda idea equivocada sobre él, toda
idea maliciosa. Y logrado este prin-
cipal objetivo, tan importante para
un propagandista del desnudismo,

Acuerdo de los delegados americanos.
GINEBRA, 11.—En la reunión que

ayer celebraron. lus delegados ameri-
canos acordaron por unanimidad vo-
tar a España para que sea reelegida
en el puesto que hoy tiene en el Con-
sejo de la Sociedad de las Naciones.

Briand y Laval, a Berlín.
GINEBRA, 1.—Parece indudable

que en el próximo viaje de Brianci
y Laval a . Berlín, éstos darán cima
con el señor Brüning a una nueva
Comisión de Cooperación entre Ale-
mania y Francia; examinarán ade-
más la posibilidad de inversiones en
gran escala de capital francés en va-
lores alemanes industriales, banca-
rios Empresas de servicios públicos.
Plosiblemente (estudiará también la
extensión de los «•cártels» industria-
les francoalernanes.
Reunión de la Comisión de Informes.

GINEBRA, te—Ayer se reunió la
Comisión de Informes de la Secreta-
ría general de la Sociedad de Ips Na-
ciones.

Hizo uso de la palabra el señor
Khanala, ministro de Persia en París,
el cual llamó la atención de la Asam-
blea acerca de la necesidad de que
exista una estrecha solidaridad entre
las diferentes naciones, no solamen-
te de Europea, sino también del mun-
do entero.

Refiriéndose luego a los esfuerzos
hechos para acudir en ayuda de los
países de la Europa oriental, el ora-
dor dice que la situación es todavía
muy grave. Expresa luego su confian-
za en la Sociedad de las Naciones
para resolverla.

Añade que la invitación dirigida a
Méjico es un presagio satisfactorio,
y espera que muy pronto otros gran-

«Laura Brunet» ha escrito su «Des.
nudismo integral» con un admirable
método. «Laura Brunet» describe en
la primera parte de su libio el des-
nudismo, relata su historia haciendo
de ésta la adecuada aplicación y de-
jando dispuestos, propicios al uso, una
serie de interesantes argumentos ; lue-
go enumera las ventajas higiénicas y
y morales — consecuentes éstas de
aquéllas—del oesnudismo, y, final,

mente, al formular sus conclusionee
concibe sus esperanzas. Y después,
en la segunda parte, «Laura Brunet»
traza un cuadro de la vida en los cam-
pos de las sociedades desnudistas de
Alemania. De Alemania, porque, se-
guramente, «Laura Brunet», que sabe
que en Rusia y en dos países bel-
ticos hay más desnudistas que en
Alemania, se ha percatado de que
es aquí, en Alemania, donde el des-
nudismo está mejor organizado, «Late
ra Brunet» describe, después de haber,
descripto sus fundamentos, los resul.
todos del desnudismo. Y así como Sa-
lardenn pasó un par de meses entre
'los desnudistas alemanes, él pasó dos
semanas, titulando esa segunda parte
«Ouince días con la piel al Sol».

Saludemos la obra de «Laura Bru-
net». Iniciase, sin duda, con ella una
bibliografía v con libros como «Des,
nudismo integral» y con libros sobre
Eugenesia se hará una provechosa
cruzada a favor de una Moral que
muchos tendrán por nueva ; pero que
indudablemente no es otra cosa eino
una. Moral finalista, que siendo en
los más remotos tiempos, ha necesita-
do miles y miles de años para tornar
al punto Cíe partida para volver a ser

E. M. A.

des países se adhieran al urganismd
de Ginebra.

A continuación habla el señor Tho-
mas Wilford, delegado de Nueva Ze-
landia, el cual insiste acerca de la
importancia que ha de revestir la
próxima Conferencia del Desarme.

Le sucede en la tribuna el señor
Michelocopulus, ministro de Grecia,
el cual, haciendo alusión a la atmóte
fere algo desagradable que reina este
año en Ginebra, hace constar que la
Sociedad de las Naciones tiene doe
grandes enemigos, que son el olvido
y la impaciencia.

Se olvida lo hecho y no se tiene
serenidad ante los nuevos problemas
que surgen. Es preciso tener fe y es-
peranza en la Sociedad.

Se levanta la sesión para reanu-
darla al día siguiente, en el que ha-
blará, entre otros, el señor Briand.

España y los Soviets.
GINEBRA, ti.—Los periódicos ex-

tranjeros se ocupan de la entrevista
del delegado soviético con el señor
Lerroux. Parece cierto que el delega-
do de la U. R. S. S. habló, en efec-
to, al ministro español de un
eventual reconocimiento de los Soviets por
el Gobierno de la República.

El señor Lerroux ofreció informar
del asunto al Gobierno español, a los
efectos de que éste pueda someterla
en su día a las Cortes.

¡TRABAJADORES!
suscribiros a

EL SOCIALISTA

POLILLA CONSERVADORA

Está usted equivocado, don José
María

NUESTRAS CHARLAS

El compañero Julián Torres Fraguas nos
hace interesantes manifestaciones acerca de
la Sanidad española, y afirma que el puesto
de los verdaderos marxistas está en el

Partido Socialista
Aspiraciones del Sindicato Médico. — Medios para atajar el
mal de la tuberculosis. —El proyecto de Constitución. —La

labor a realizar por el socialismo español.

LECTURAS

Un libro español sobre el des-
nudismo

Las elecciones de Lugo

La carestía de las subsistencias
y el informador municipal de

"La Nación"

El notable escritor que, utilizando el seudónimo de «Laura
Brunet», ha publicado «Desnudismo integral», una intere-
sante obra de propaganda naturista y de una nueva moral.

DE GINEBRA

España será reelegida en el
Consejo por los delegados

americanos
El delegado soviético habla con el señor Lerroux
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